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ИТОГИ
Общий медальный 
зачет на зимних 
Олимпийских играх — 2022 
(на 11:00 17 февраля)

З (золото) Б (бронза)С (серебро)
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Тем временем Вчера власти Таиланда разрешили туристам, вакцинированным «Спутником Лайт», въезжать в страну 
без карантина. Но АТОР предупреждает: вероятность провести путешествие в номере все равно высока с. 6 vm.ru

Горох против анемии
Продукты укажут 
на авитаминоз с. 8

Оговорочка по Собчак
Речь звезд выдает 
их тайны и страхи с. 22

Сегодня вечером в столицу 
придет циклон «Иления» 
с мрачной погодой и осадками.

Как заявил ведущий сотрудник Центра по-
годы «Фобос» Евгений Тишковец, комфорт-
ная теплая и сухая среда в столице стала за-
тишьем перед бурей.
— Уже в четверг в Москве циклон по име-
ни «Иления» принесет ненастье. Вечером, 
примерно с 21 часа, город накроют облож-
ные осадки в виде мокрого снега с дождем, 
а поздним вечером 17 февраля, ночью и до 
утра 18 февраля прольются первые «чистые» 
дожди — впервые пригодятся зонты, иначе 
можно промокнуть, — подчеркнул синоп-
тик, отметив, что температура может повы-
ситься до +5 градусов.

Весенние 
дожди

Сегодня трио лучших российских фигуристок 
завершило выступления на Олимпиаде в Пекине с. 7 

15 февраля 2022 года. 
Слева направо: Анна 
Щербакова, Камила Валиева, 
и Александра Трусова 
в короткой программе

Константин Самойлов в дождливую 
погоду на Поклонной горе

Внимание!

ЗАЩИТИСЬ
ОТ ОМИКРОНА

Сделай прививку

Страна З С Б Итого

1 Норвегия 13 7 8 28

2 Германия 10 6 5 21

3 США 8 8 4 20

4 Швеция 7 4 4 15

5 Китай 7 4 2 14

6 Австрия 6 7 4 17

7 Нидерланды 6 4 4 13

8 Швейцария 6 1 5 12

9 Россия 4 8 12 24

10 Франция 4 7 2 13
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Инфраструктура 

■ Вчера руководитель 
Департамента строи-
тельства столицы Рафик 
Загрутдинов рассказал 
о планах по возведению 
внеуличных переходов 
через пути первого Мо-
сковского центрального 
диаметра (МЦД). Рабо-
ты планируют завер-
шить до конца 2024 года. 
Всего таких объектов возве-
дут восемь. 
— Пешеходные переходы 
позволят удобно и безопас-
но переходить через желез-
нодорожные пути в услови-
ях интенсивного движения 

поездов и электричек, — от-
метил Рафик Загрутдинов.
На данный момент ведется 
строительство двух объек-
тов. Так, в июле 2022 года 
планируют открыть подзем-
ный переход через МЦД-1 
и Дмитровское шоссе вбли-
зи дома № 29, а в сентябре — 
через пути МЦД-1 и Север-
ный дублер Кутузовского 
проспекта в районе улиц 
Полоцкой и Гвардейской.
Ведется разработка доку-
ментации еще по несколь-
ким объектам.
Кристина Дегтярева
vecher@vm.ru

Безопасный переход 

Пешеходы в подземном переходе Донского района, 
который ведет от Варшавского до Загородного шоссе 

■ В пятничном номере 
«Вечерней Москвы» 
от 8 февраля 1935 года 
читатели узнали, 
как подземка изменила 
столицу.
До запуска метрополитена 
оставалось еще три месяца, 
но город уже начал менять-
ся. Одними из первых ве-
тры перемен подули в окна 
тех, кто желал обменять 
жилплощадь.
«Сейчас уже в газетных объ-
явлениях об обмене комнат 
в качестве солидного преи-
мущества указывается то об-
стоятельство, что квартира 
находится в районе станции 
метро», — писала «Вечерка». 
От наблюдательного глаза 
сотрудника редакции, ма-
териалы которого в газете 
подписывались «Е. Берн», не 
ускользнули и другие изме-
нения: «Людей, одетых в ме-
трополитеновскую форму, 
можно уже встретить всю-

ду — на улице, в трамвае, 
в кино, в театре...»
Чтобы всех одеть, ударно 
трудилась фабрика № 2 «Мо-
сквошвея». Форму делали из 
синего бостона. Сотрудники 
метро стали похожи на воен-
ных. Даже знаки различия 
были как в армии.
«Обслуживающий персонал 
станций — начальники, де-
журные и другие — имеет 
на воротнике малиновую 
окантовку, машинисты 
и начальники поездов — го-
лубую, электромонтеры — 
желтую», — подробно разъ-

ясняла газета читателям 
облик работников нового 
предприятия. При этом 
электромонтеров пассажи-
ры в метро видели очень 
редко. А машинисты боль-
шую часть своего рабочего 
времени проводили в каби-
не поезда.
Но не только швейная фа-
брика стремилась быстрее 
выполнить план. Не отста-
вали и рабочие лампового 

завода Электрокомбината.
Комсомолка Нюра Мишина, 
как сообщала газета, поста-
вила мировой рекорд по вы-
тяжке вольфрамовой нити. 
За девять рабочих дней она 
вытянула непрерывную 
нить длиной 26 тысяч ме-
тров. Прошлый рекорд — 
19 тысяч метров — принад-
лежал США. Вольфрамо-
вая нить использовалась для 
изготовления различных 

элек трических 
ламп,  которые 
метрополитен по-
треблял в громад-
ных количествах. 
В частности, для 
сигнализации.
« К о г д а  п о е з д 
отойдет от стан-
ции «Площадь Дзержин-
ского» по направлению 
к Свердловской площади, 
на платформе с танции 

«Охотный Ряд» за-
жжется красный 
сигна л: «Поезд 
следует», — пи-
шет газета.
Таких сигналов 
и указателей на 
станциях подзем-
ки было решено 

ввести большое количество. 
«Пассажиры метро будут 
входить в наземный ве-
стибюль станции через не-

сколько дверей. Специаль-
ные светящиеся надписи 
скажут, где — «вход», где — 
«выход», — отмечает корре-
спондент «Вечерки».
В номере от 8 февра ля 
1935 года читателей пора-
довали и фотографиями на-
земных вестибюлей, а так-
же подземных переходов на 
станциях.
Геннадий Окороков
vecher@vm.ru 

1949 год. Сотрудники депо «Северное» Московского метрополитена в вагоне поезда подземки 

Цифра

станций метрополи-
тена в составе первой 
очереди строитель-
ства первыми приняли 
пассажиров. 

1 3

Поставили мировой 
рекорд по вытяжке 
вольфрамовой нити 

Предвестник 
больших перемен 

автором логотипа 
метрополитена в виде 
буквы «М» был архи-
тектор Иван Таранов. 
Вместе с женой, ар-
хитектором Натальей 
Быковой, они стали ав-
торами многих проек-
тов станций, надзем-
ных вестибюлей метро 
и наземных зданий, 
украшающих сегодня 
улицы столицы.

Кстати,

Знаете ли вы, что

задание по проек-
тированию облика 
станций метрополи-
тена раздали ведущим 
архитекторам СССР. 
Техническое задание 
было сформулировано 
предельно лапидарно: 
«Станции должны 
быть красивыми». 

Уже почти 100 лет газета «Вечерняя Москва» рассказывает читателям о том, 
как развивается столичный метрополитен. Накануне векового юбилея 
редакция вспоминает, как «Вечерка» освещала строительство и работу 
московской подземки на заре своего существования.
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Случайный пассажир Жизнь 
в метро кипит с раннего утра 
до глубокой ночи. Запечатлеть 
один миг, сюжет или случай 
в подземке мы решили в на-
шей специальной рубрике.

Увидели в метро что-то необычное, смешное 
и интересное? Поделитесь увиденным с нами!  
Свои фотографии с уточнением, на какой станции 
и когда они сделаны, присылайте по адресу: 

 vecher@vm.ru

Винни Пуху его друзья Кролик и Пятачок по-
могли не потеряться в столичном метро. Фото 
со станции «Речной вокзал» поделился в соци-
альных сетях Назар Игнатьев. Сейчас мальчик 
дома, у него все хорошо. 

Транспорт

■ Вчера на своей стра-
нице в соцсети мэр 
Москвы Сергей Собя-
нин рассказал о новых 
электробусах.
Этот вид современного 
общественного транспорта 
курсирует по столице поч-
ти три с половиной года. 
Мэр напомнил: в сентябре 
2018-го запустили первый 
московский электробус. 
— Сегодня в городе тысяча 
таких машин, а сеть марш-
рутов выросла до 790 кило-
метров, — написал Сергей 
Собянин. — Это больше, чем 
расстояние от нас до Санкт-
Петербурга. 
По словам мэра, плавный, 
просторный и, что немало-
важно, маневренный элек-
тробус намного удобнее для 
пассажиров. 
— Каждый день его выби-
рают 350 тысяч человек, — 
продолжил Сергей Собя-
нин. — Уже сейчас в Москве 
самый большой парк элек-

трических автобусов в Ев-
ропе. Но мы продолжаем 
его расширять. 
Мэр заявил, что к концу 
следующего года в городе 
будет уже две тысячи элек-
тробусов. 
— Электробусы почти бес-
шумны. Об этом говорят 
жители домов на улицах, по 
которым проходят маршру-
ты, — продолжил он.
Продолжится и з амена 
автобусов на электриче-
ских, более комфортных 
«собратьев».
— И, конечно, замена ди-
зельных автобусов на элек-
тробусы вносит позитивный 
вклад в экологию, задает 
правильные тренды для раз-
вития транспорта. За про-
шлый год количество парни-
ковых газов в Москве только 
за счет этого снизилось на 
30 тысяч тонн, — заключил 
Сергей Собянин.
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru

Больше электробусов

■ В этом году исполня-
ется 10 лет, как актриса 
музыкального театра 
«На Басманной» Юлия 
Романова-Кутьина яв-
ляется официальным 
голосом Московского 
метрополитена. А се-
годня «Вечерка» встре-
тилась с артисткой, 
чтобы вспомнить, с чего 
начинался ее творче-
ский путь, и поговорить 
о столице. 
Встречу Юлия назначает на 
Малой Никитской.
— Это одно из моих люби-
мых мест в Москве. В моем 
детстве она называлась ули-
ца Качалова — в честь зна-
менитого актера Василия 
Качалова. Вместе с семьей 
он жил здесь в начале XX ве-
ка,— поясняет она. — Соб-
ственно, с этой улицы и на-
чался мой творческий путь. 

Еще школьницей я пришла 
на конкурс в Детскую ре-
дакцию Всесоюзного радио. 
Именно на улице Качалова 
располагался знаменитый 
Государственный дом ради-
овещания и звукозаписи. 
И здесь же записывались 
передачи, которые звучали 
потом на главной радио-
станции Советского Союза. 
Юлия Романова-Кутьина 
вспоминает, что тогда боль-
шинство радиоприемников 
имели всего одну волну.
— На ней с утра звучали по-
зывные и звонкие детские 
голоса. Говорили: «Здрав-
ствуйте, ребята! Слушай-
те Пионерскую зорьку!» 
В этом доме звукозаписи, — 
рассказывает актриса, ука-
зывая на здание, — и на-
чался мой творческий путь, 
я стала одним из юных дик-
торов Всесоюзного радио.

И, как уверяет актриса, это 
было прекрасное время. 
В здании также располага-
лись музыкальная и литера-
турная редакции, поэтому 
в коридорах часто можно 
было встретить знамени-
тых исполнителей и музы-
кантов. Большие симфо-
нические оркестры при-

езжали записывать свои 
концертные программы.
— Помимо работы, за ко-
торую мы, школьники, 
получали гонорары, у нас 
была большая интересная 
программа — это занятия 
по технике речи, актер-
ское мастерство, нас учи-
ли работе с микрофоном 

и многому другому, — го-
ворит она. — И все полу-
ченные знания мне очень 
пригодились в дальней-
шей жизни и будущей про-
фессии. Особенно когда 
участвовала в конкурсе 
Московского метрополи-
тена. Запись проходила 
в Инженерном корпусе 
метро на проспекте Мира. 
Несмотря на то что прошло 
уже почти десять лет с того 
момента, я до сих пор пом-
ню, как сложно мне было 
перестроиться на другую 
тональность — со звонкого 
детского голоса на взрос-
лый спокойный женский. 
Но я очень постаралась, 
и у меня получилось! 
Наша прогулка продолжа-
ется, и актриса рассказыва-
ет еще об одном знаковом 
местом на карте Москвы.
— Площадь Разгуляй. Это 
пересечение Старой и Но-
вой Басманной улиц. Здесь 
находится театр, в котором 
я служу. Больше 20 лет на-
зад я пришла в Московский 
государственный музы-
кальный театр «На Бас-
манной» под руководством 
заслуженной артистки Рос-
сии Жанны Тертерян, — 
рассказывает Юлия. — 

И, конечно, за эти годы он 
стал для меня настоящим 
домом. Говорят, что акте-
ры — это большая дружная 
семья единомышленников, 
и я с этим утверждением со-
гласна.

Сначала было 
детское радио

Театр — это дружная се-
мья единомышленников 

Юлия Романова-
Кутьина родилась 
в Москве. С будущей 
профессией опреде-
лилась в школе. Полу-
чив диплом о среднем 
образовании, подала 
документы в ГИТИС 
и стала студенткой 
факультета музы-
кального театра. 
С 2001 года актриса 
театра «На Басман-
ной». В 2002 году 
стала официальным 
голосом Московского 
метрополитена.

ДОСЬЕ

Еще одно любимое место Юлии Романовой-Кутьиной — площадь Разгуляй. 
Здесь находится театр «На Басманной», в котором служит актриса 

Со звездой гуляла 
Дженни Самойлова
vecher@vm.ru

В рубрике «Прогулка со звездой» «Вечерка» отправляется 
с известными людьми по их памятным местам. Сегодня это 
Малая Никитская — одна из самых любимых улиц актрисы 
Юлии Романовой-Кутьиной.
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Иногда по вечерам я обращаю внимание 
на звезды. Знаю, что, если они светят 
ярко, значит, стоит ожидать сильных 
морозов. Если же днем солнце находит-
ся словно в дымке, вполне возможно, 
что нас навестит метель. А еще я заметил 
на днях появление на деревьях инея. Это 
говорит о том, что совсем скоро наступит 
потепление. Весна идет — весне дорогу! 

Ждем ваши прогнозы на почту vecher@vm.ru

Прогноз от москвичей

Максим 
Евсеев 
Бизнесмен 

■ Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин расска-
зал о планах по благо-
устройству северо-вос-
тока столицы. 
Большие работы заплани-
рованы в Свиблове. Здесь 
благоустроят два сквера — 
на улицах Снежная и Се-
дова. Популярное место 
отдыха местных жителей 
получит удобный променад 
со спусками к пруду. В парке 
установят качели.
— Запланирована рекон-
струкция спортивных пло-
щадок и устройство мест 
для занятий воркаутом 
и панна-футболом, — со-
общил мэр. — Свежими 
красками заиграет детская 
площадка в центре парка.
Кроме того,  обустроят 
функциональное простран-
ство для проведения досу-
говых мероприятий.
А сквер на улице Седова 
решено дополнительно 
озеленить. 
Благоустройство заплани-
ровано и в районе Бабуш-
кинский. Здесь приведут 
в порядок сквер «Знаки зо-

диака». Местная достопри-
мечательность, известная 
за счет 12 металлических 
скульптур, получит ориги-

нальное обрамляющее ее 
пространство.  
— Предлагаем наполнить 
его детскими и спортивны-
ми площадками, в том чис-
ле для стритбола. В сквере 

появится и беговая дорож-
ка, — заявил о планах мэр.
А в Бибиреве приведут в по-
рядок территорию в грани-

цах улиц Мелиховская, Бе-
лозерская и Лескова.
— Планируется создать 
полноценный прогулочный 
маршрут со смотровой пло-
щадкой и зонами тихого от-

дыха, — поделил-
ся планами мэр. 
Владельцы собак 
вмес то с тарой 
площадки полу-
чат новую — бо-

лее просторную и оснащен-
ную необходимым обору-
дованием для дрессировки 
питомцев.

Сергей Собянин также рас-
сказал о проекте в Южном 
Медведкове. Там благо-
устроят кварталы в грани-
цах улиц Сухонская и Мо-
лодцова, проездов Шокаль-
ского и Дежнева.  
Займутся и школьными 
территориями. У восьми 
учреждений образования 
обновят детские площадки 
и спортивные комплексы 
со стадионами, обустроят 
уютные зоны отдыха.
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru

Заиграет новыми 
красками 
На северо-востоке столицы реализуют пять 
крупных проектов по благоустройству

В Бибиреве создадут полноцен-
ный прогулочный маршрут 

Мэр Москвы Сергей Собянин (по центру) встретился 
с горожанами после благоустройства двух участков 
парка «Яуза» в СВАО (1). Проект сквера в Бибиреве 
между улицами Мелиховская, Белозерская, Лескова (2)

+2°С
Завтра утром +3°С, небольшой дождь

Ветер 9–10 м/с

Атмосферное давление 727 мм

Влажность воздуха 91%

Погода вечером

Мы уже неоднократно го-
ворили, что все имущество, 
нажитое в браке, делится 
между мужем и женой попо-
лам. Не имеет значения, кто 
работал, а кто нет, кто зара-
батывал больше, а кто мень-
ше. Однако из этого правила 
есть исключения. 
Например, в случае с при-
ватизированным жильем. 
Приватизация — это бес-
платная передача от госу-
дарства квартиры или ино-
го объекта в собственность 
гражданина или его семьи. 
Приватизированная кварти-
ра не относится к совместно 
нажитому имуществу. По-
этому она не подлежит де-
лежке.
Особенности есть и при 
разделении материального 
капитала. Он распределя-
ется между всеми членами 
семьи — не только мужем 
и женой, но и детьми. Дача, 

квартира, гараж или маши-
на будут поделены поровну.
Есть из правила совместно 
нажитого имущества еще од-
но исключение — подарки. 
Верховный суд РФ недавно 
рассматривал одно дело: ба-
бушка указала, что подарила 
внучке пианино на свадьбу. 
Она предоставила все доку-
менты — чек и дарственную. 
Так вот, суд изъял это пиани-
но из дележки имущества 
и оставил за внучкой. Исхо-
дя из этого примера, можно 
с уверенностью сказать, что 
все, что было вам подарено, 
вы сможете отстоять.
Вернусь к вопросу читатель-
ницы. Если вы были пропи-
саны в квартире на момент 
приватизации, то вы можете 
сохранять право жить в ней 
бессрочно, поэтому при раз-
воде вас не смогут оттуда 
выписать и, соответственно, 
выселить.

Нюанс приватизации

Леонид Ольшанский
Почетный адвокат России

НАРОДНЫЙ АДВОКАТ

На сложные юридические 
и правовые вопросы 
читателей «Вечерки» отвечает 
наш постоянный эксперт.
Ольга, САО:
Согласно документам о приватизации, 
нашей квартирой владеет мой муж. 
На что я могу рассчитывать в случае 
развода, если все наше имущество было 
нажито в браке?

КАТ

С 2011 года в Мо-
скве благоустроили 
441 улицу и обще-
ственное простран-
ство протяженно-
стью 400 киломе-
тров. В 2022 году 
работы пройдут 
в 56 местах. В центре 
приведут в порядок 
кварталы Басман-
ного района, Арбата 
и Хамовников, тер-
риторию в районе 
Павелецкой площа-
ди, переулки между 
Тверской и Большой 
Никитской улицами. 
На Ленинском про-
спекте благоустроят 
участок от Садового 
кольца до Универси-
тетского проспекта.

Тем временем
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11 февраля 
2022 года. 
Ведущий 
специалист 
по клиниче-
ским иссле-
дованиям 
Центра кли-
нического 
изучения 
лекарствен-
ных средств 
Первого 
МГМУ Нина 
Залютина

■ Назальной вакциной уже 
привились более 50 чело-
век. Об этом вчера заявил 
директор Центра имени 
Гамалеи Александр Гинц-
бург. «МВ» узнала о том, 
что такое назальная вакци-
нация и как проходит ее 
исследование. На во-
просы ответил ди-
ректор Дирекции 
по координации 
деятельности 
медицинских 
организаций 
Алексей Безы-
мянный.

Вопрос 1.Как принять 
участие в исследовании?
Сейчас в Москве проходит 
исследование двух назаль-
ных вакцин: Центра имени 
Гамалеи и производителя 
«Генериум». Для участия 
в исследовании первой нуж-
но подать заявку на элек-
тронную почту vacspray@
zdrav.mos.ru. Для участия 
в исследовании второй вак-
цины — на электронную по-
чту Vac_gnr@zdrav.mos.ru. 
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Пять вопросов 
о назальной вакцине

Здоровье

■ Вчера глава НИЦ эпи-
демиологии и микро-
биологии имени Гама-
леи Александр Гинцбург 
сообщил, что вскоре 
начнется исследова-
ние нового препарата 
против коронавируса. 
Лекарство будет пред-
ставлять собой своео-
бразный «коктейль» 
из антител.

По словам Александра Гинц-
бурга, препарат создали спе-
циалисты научно-исследо-
вательского центра. Экспе-
рименты на животных уже 
показали, что он способен 
обеспечить полную защиту. 
По утверждению экспертов, 
лекарство будет эффектив-
ным против всех известных 
штаммов коронавируса — 
в том числе и «омикрона».

— Необходимые документы 
для получения разрешения 
на клинические исследова-
ния уже поданы. Насколько 
я знаю, в ближайшее время 
должно быть получено раз-
решение, — сказал Алек-
сандр Гинцбург.
Ранее глава Центра имени 
Гамалеи заявил, что «кок-
тейли» из моноклональных 
антител могут быть совер-
шенно разными по составу. 
В его представлении такие 
препараты не заменят при-
вивку — человеку в любом 
случае нужно будет вакци-
нироваться, однако помо-
гут предотвратить тяжелое 
течение COVID-19. 
Подобные лекарства уже су-
ществуют в других странах. 
Например, таблеточный 
«коктейль» из антител созда-
ла британско-шведская ком-
пания AstraZeneca, которая 
производит одноименную 
вакцину. О его эффектив-
ности говорят ведущие 
специалисты мира. Многие 
уверены, что российский 
аналог будет пользоваться 
большим спросом на терри-
тории страны. 
Рената Лебедева
vecher@vm.ru

«Коктейль» из антител

Медсестра Центра крови имени Гаврилова Анна 
Ширшова и москвич Алексей Томилин, который сдает 
плазму крови с антителами к COVID-19

Медик рассказал 
о препарате от ковида 
в виде спрея для носа 

Вопрос 2.Кто может 
принять участие 
в исследовании?
Участником исследования 
вакцины Центра имени Га-
малеи может стать любой 
здоровый человек старше 
18 лет, который не вакцини-
ровался и не болел ковидом 
в последние шесть месяцев, 
а также не контактировал 
с заболевшими в последние 
14 дней. Для 
исследования 
вакцины «Гене-
риума» крите-
рии те же, толь-
ко ограничение 
по возрасту от 
18 до 60 лет.
Вопрос 3.Что это 
за вакцины? 
Назальная вакцина НИЦЭМ 
имени Н. Ф. Гамалеи — это 
тот же самый «Спутник V» 
двухкомпонентный, в той 
же самой дозировке, толь-
ко в другой форме — в виде 
спрея для носа, который так-
же вводится два раза с про-
межутком в 21 день. Вакцина 
производителя «Генериум» 
идентична по составу дей-
ствующих веществ «Спутни-
ку V», предназначенному для 
внутримышечного введения.
Вопрос 4.Как проходит 
вакцинация?
Перед прививкой добро-
вольца осматривает меди-
цинский специалист. В слу-

чае исследования назальной 
вакцины производителя «Ге-
нериум» все участники будут 
разделены на две группы. 
У одной в виде спрея будет 
исследуемая вакцина, а в ви-
де инъекции — плацебо. 
В другой группе в виде спрея 
будет плацебо, а в инъек-
ции — вакцина «Спутник V». 
В случае исследования вак-
цины Центра имени Гама-

леи участников разделят на 
четыре группы. Им будут 
вводить сочетание двух ком-
понентов вакцины и плацебо 
в разных комбинациях.
Вопрос 5. На базе 
каких московских 
медучреждений 
проходят исследования?
Исследование назальной 
вакцины Центра имени Га-
мелеи — на базе городской 
поликлиники № 2 и диа-
гностического центра № 5. 
Исследование вакцины «Ге-
нериума» — на базе шести 
московских поликлиник — 
№ 2, № 52, № 36, № 68, 
№ 115, № 210.
Марьяна Шевцова
vecher@vm.ru

В исследовании 
могут участвовать 
люди старше 18 лет 
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■ Вчера власти Таилан-
да разрешили туристам, 
вакцинированным рос-
сийским препаратом 
«Спутник Лайт», въез-
жать в страну без ка-
рантина.
Путешественники необ-
ходимо пройти регистра-
цию в системе для подачи 
уведомлений о въезде на 
территорию государства, 
чтобы воспользоваться про-
граммой «Песочница». 
— К заявке нужно будет 
приложить сертификат 
о вакцинации, — сообщила 
представитель МИД страны 
Марати Налита Андамо. 
Напомним, с 1 сентября 
прошлого года Таиланд раз-
решил въезд для иностран-
цев,  в акциниров анных 
«Спутником V», по програм-
ме «Песочница» на Пхукет. 
С 1 февраля она распростра-
няется также на провинции 
Краби, Трат, Пхангнга, Чон-
бури и Сураттхани.
Е щ е  од н а  хо р о ш а я  н о -
вость — Ассоциация тур-
операторов России (АТОР) 
опровергла появившие-
ся в СМИ сообщения, что 
Таиланд якобы внесен 
в черный список стран, ку-
да туристам ездить не ре-
комендуют.
— Спрос на Таиланд при 
сущес твующем объеме 
авиаперевозок стабилен 

Черный список 
без Таиланда
Рекомендации по отказу от поездок 
в азиатскую страну опровергли
и не снижается, — заявила 
исполнительный директор 
АТОР Майя Ломидзе. — 
Вместе с тем можем конста-
тировать, что Таиланд пока 
не стал по-настоящему мас-

совым направлением. Это 
связано в том числе и с до-
статочно жестким режимом 
въезда в страну. Проблема 
с большим количеством 
положительных тестов на 

коронавирусную инфек-
цию россиян по прилете 
действительно есть. Это 
фиксировали еще в начале 
февраля. Вопрос оплаты 
отельного карантина всем, 

получившим положитель-
ный тест на ковид, властя-
ми Таиланда так и не ре-
шен. Местная страховка не 
покрывает самоизоляцию 
бессимптомных или легких 
больных, а распространяет-
ся только на тех, кому уже 
нужна реанимация.
Сейчас, если лететь в Та-
иланд в феврале, недель-
ный тур на двоих в отеле 
четыре звезды с завтраком 
стоит от 105 тысяч рублей. 
Средняя цена путевки со-
ставит от 110 до 140 тысяч. 
Отдых в трехзвездочном от-
еле будет стоить примерно 
столько же. 

Выбор путевок в Таиланд 
н а  с е г о д н я ш н и й  д е н ь 
очень широк. Россия зани-
мает первое место среди 
всех стран по объему ино-
странного потока в нашу 
страну, — заявила дирек-
тор московского офиса ту-
ристического управления 
Таиланда Кханиттха Пхан-
ворават.
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Жаркие страны, 
где можно искупаться 
уже сейчас, пользуются 
популярностью 
у москвичей

Образование

■ «Ростелеком» 
совместно с компьютер-
ной академией «ШАГ» 
объявил набор на оче-
редной курс «IT-семьи»— 
просветительского 
проекта, направленного 
на командное обучение 
интернет-грамотности 
людей старшего возрас-
та вместе с внуками.
Уникальная образователь-
ная программа позволит 
бабушкам, дедушкам и их 
внукам расширить свои зна-
ния в области использова-
ния современных цифровых 
ресурсов.
— Сегодня невозможно 
обойтись без таких зна-
ний, — говорит менеджер по 
маркетингу компьютерной 
академии «ШАГ» Максим 
Смирнов. — Люди привыкли 
общаться в мессенджерах, 
вести аккаунты в соцсетях, 
получать онлайн государ-
ственные и банковские ус-
луги. Особое внимание на-
ши преподаватели уделяют 
вопросам безопасности.

За 20 часов курса учащиеся 
узнают, какую информа-
цию можно опубликовать 
в общем доступе, а какую 
лучше скрыть, как защитить 
гаджеты от вирусов и вредо-
носных программ, как изба-
виться от спама и негатив-
ного общения.
— Все занятия бесплатны, 
проходят два раза в не-
делю, — поясняет пресс-
секретарь МРФ «Центр» ПАО 
«Ростелеком» Галина Шлос-
берг. — И еще наш проект 
имеет один важный плюс — 
он восстанавливает связь 
поколений. Пожилые люди 
с внуками учатся взаимо-
действовать и поддерживать 
друг друга, у них появляются 
общие интересы, темы. По 
итогам первых курсов ясно, 
что образовательная про-
грамма полезна и важна для 
москвичей.
Некоторые пожилые люди, 
не попавшие в пилотную 
учебную группу, обратились 
к организаторам проекта 
с просьбой включить их в со-

став участников следующего 
потока. И получили пригла-
шения на курс. На первое 
занятие шестилетний Пе-
труша Кидяров спешит с ос-
новательной целью — они 
с бабушкой должны создать 
настоящего робота. 67-лет-
няя Нина Илюхина энтузи-
азм внука не разделяет, хотя, 
конечно, скрывает данное 
обстоятельство.
Грандиозные планы по 
совместному обучению 
и у другой команды, в кото-
рую входят испытатель агре-
гатов, приборов и чувстви-

тельных элементов 66-лет-
няя Людмила Носкова и ее 
девятилетняя внучка София 
Данилова.
— Я сюда хожу на програм-
мирование, — улыбается Со-
фия, — уже научилась делать 
анимацию на компьютере. 
Хочу, чтобы и моя бабушка 
стала хакером!

— Сейчас внуки знают боль-
ше меня, — рассказывает 
Людмила Геннадьевна. — 
Хотелось бы обучиться, 
чтобы быть с ними на одной 
волне. И еще один плюс — 
София очень занятая девоч-
ка, ходит на гимнастику, 
английский. А тут у нас по-
явятся два часа в неделю, 
которые мы будем прово-
дить вместе. И на работе 
мне пригодится, ведь уже 
есть микроскопы, связанные 
с компьютером.
62-летний Александр Бог-
данов уверяет, что сейчас 

Компьютерная 
грамотность 
скрепит семью

Слушатели 
знакомятся 
с соцсетями, 
онлайн-
госуслугами 
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их с 10-летним Даниилом 
Коршуновым компьютер-
ная грамотность находится 
на одном уровне. И поэтому 
мужская команда решила 
прокачать знания.
— Мы с Даней дружим, гуля-
ем в парке, катаемся на лы-
жах, — поясняет Александр 
Богданов. — А тут у нас будет 
еще и общее дело — вместе 
разработаем сайт.
— Если честно, я хотел бы 
создать свою компьютерную 
игру, — признается внук. — 
Я  футбол не очень люблю, 
но с дедом играю, вот и он не 
очень любит мое приложе-
ние, но, думаю, после учебы 
в академии мы будем крутой 
командой!
Все семейные команды уже 
приступили к обучению, 
когда узнали, что по оконча-
нии курса их ждет еще один 
сюрприз — офлайн-соревно-
вания. Призы и подарки от 
организаторов получат все 
участники конкурса, а по-
бедителей, занявших три 
призовых места, наградят 
дипломами и ценным подар-
ком — колонками «Маруся».
Альфия Камилова
edit@vm.ru

16 февраля 2022 года.
Александр Богданов 
с внуком Даниилом 
на занятии у Максима 
Смирнова (справа)
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пингового агентства США 
(USADA) Трэвис Тайгарт 
заявил New York Times, что 
в допинг-пробе российской 

фигуристки Ка-
милы Валиевой 
обнаружено сра-
зу три препарата 
для сердца: «Это 
тройная комби-
нация веществ, 
два из которых 
р а з р е ш е н ы , 
а одно — нет. По-
видимому, они 
направлены на 
повышение вы-
носливости». 

И как прикажете ко всему 
этому относиться простому 
российскому болельщику, 
когда на лучшую фигурист-
ку в истории современного 
спорта льют ушат грязи? 
А это — как вы считаете для 
себя правильным. 
Кто-то обвиняет WADA 
в лютой враж де бнос ти 
к российским спортсменам 
и в редкостном иезуитстве. 
Ведь действительно, ре-
зультаты сомнительной до-
пинг-пробы Валиевой, взя-
той 25 декабря, дельцы из 
антидопингового агентства 
вполне могли озвучить до 
Олимпиады. Кто-то бьет на 
то, что надо отстать от несо-
вершеннолетней девочки, 
потому что невинна. А кто-
то говорит, что раз Камила 
соревнуется со взрослыми, 
то нечего делать скидку на 
юный возраст. 
Самое разумное в данной 
ситуации — запастись тер-
пением и болеть за наших. 
Ведь если CAS допустил 
спортсменку к старту, зна-
чит, она имеет право высту-
пать. А потом уже будем оце-
нивать результаты расследо-
вания WADA дела Валиевой. 
Был ли допинг, а то, может, 
и допинга никакого не было, 
и все это брехня и наветы на 

российскую спортсменку 
приспешников мирового 
империализма?
Для них вранье — это обыч-
ная практика. Прокукарека-
ли «петухи» иноземные на 
весь свет, что Валиева упо-
требляла допинг. Ну а если 
нет? Кто тогда ответит за 
дешевый базар перед 15-лет-
ней девчонкой и страной, 
влюбленной в фигурное ка-
тание...

■ Накануне выступле-
ния наших девочек 
в произвольной про-
грамме «Вечерка» до-
звонилась до спортив-
ной журналистки «Матч 
ТВ» Анастасии Паниной 
в Пекин, которая расска-
зала об обстановке.

— Атмосфера сейчас доволь-
но тревожная, — подчеркну-
ла Анастасия. — На утрен-
ней тренировке абсолютно 
чистого проката не получи-
лось ни у Ани Щербаковой, 
ни у Камилы Валиевой, ни 
у Саши Трусовой. Все нахо-
дятся в отличной форме, но 
эмоционально им непросто 
не только из-за обстановки 
с МОК и допингового скан-
дала, но и потому, что зав-
тра девочки будут выходить 
на самый главный старт 
в своей жизни. Здесь важно, 
чтобы тренеры нашли нуж-
ные и правильные слова, 
а каждая из девочек вышла 

и сделала то, что умеет. Анна 
Щербакова умеет настраи-
вать себя, ей просто нужно 
почувствовать, что все в ее 
руках. Она часто плачет на 
тренировках, но выходит 
на старт и собирается! Что 
касается Камилы, то на нее 
сейчас оказывают сильное 
давление, и она наверняка 
чувствуют свое разочарова-
ние из-за того, что не полу-
чилось сделать чистую ко-
роткую программу. В целом 
девочек всех  здесь любят.
Номер «Вечерки» вышел до 
начала соревнований, но ре-
дакция газеты уверена, на-
ши девушки — лучшие!

Прямая 
речь

Шансы на то, что 
весь пьедестал будет 
российским, очень 
велики. Да, у Саши 
Трусовой не получился 
тройной аксель, но си-
туация абсолютно по-
правима в произволь-
ной программе: там 
она пойдет на четвер-
ные прыжки. Всем на-
до немного успокоить-
ся. Чрезмерная забота 
о Камиле Валиевой 
только нервирует всех. 
Девочкам нужно спо-
койно дать готовиться, 
без нагнетания обста-
новки. Нужно просто 
их поддержать!

Илья Авербух
 Заслуженный 
мастер спорта 
России, 
серебряный призер 
Олимпиады-2002

■ Во вторник в Пекине 
в борьбу за олимпий-
ские медали в одиноч-
ном катании вступили 
фигуристки. 
Сборную ОКР представляют 
здесь три москвички, вос-
питанницы тренера Этери 
Тутберидзе — Александра 
Трусова, Анна Щербакова 
и Камила Валиева, которую 
Спортивный арбитражный 
суд (CAS) все-таки допустил 
к старту в личных соревно-
ваниях, несмотря на обви-
нения в адрес спортсменки 
в употреблении допинга.
15-летняя Камила, надо от-
дать ей должное, справилась 
с беспрецедентным пси-
хологическим давлением 
и откатала короткую про-
грамму пусть с помарками 
(с ошибкой исполнила трой-
ной аксель), но убедительно 
настолько, что судьи отдали 
ей первое место. После про-
ката 15-летняя спортсменка 
не смогла сдержать слез. 
Второй результат показала 
Щербакова, третий — япон-
ка Каори Сакамото. Трусова 
пока на четвертом месте. 
Сегодня фигуристки пред-
ставят прокаты произволь-
ной программы. И у нас вы-
сокие шансы, что пьедестал 
будет российским.  Но даже 
если Валиева вновь проде-
монстрирует на льду неви-
данную ранее совершенно 
волшебную красоту испол-
нения элементов и зай мет 
первое место по сумме двух 
программ, церемония на-
граждения с ее участием 
в Пекине не состоится, а ее 
результат будет считаться 
предварительным. Об этом 
сообщил МОК перед лич-
ными соревнованиями оди-
ночниц, а заодно и отменил 
церемонию награждения 
призеров командного тур-
нира фигуристов. В этих со-
стязаниях Валиева в составе 

Спортивная жизнь набрала серьезные обороты — событий все 
больше и больше. Итогами недели с читателями «Вечерки» — 
скандалами, новостями, комментариями — продолжает делиться 
наш обозреватель Руслан Карманов в рубрике «Финальный свисток».

Наша 
Камила 
МОКу 
не мила

сборной ОКР стала победи-
тельницей.
Более того, даже став в Пе-
кине двукратной олимпий-
ской чемпионкой, Валиева 
может лишиться всех на-
град и титулов, если CAS 
после Игр удовлетворит 
апелляции Всемирного ан-
тидопингового агентства 
(WADA) и МОК. Скандал 
вокруг Камилы даже не со-
бирается стихать. Не успели 
завершиться прокаты оди-
ночниц в короткой програм-
ме, как вчера глава Антидо-

С места событий

Каждая 
покажет 
свой 
максимум

Сборная Швеции 
по хоккею в полуфина-
ле сыграет с командой 
России после победы 
над Канадой. Наша 
сборная напрямую 
вышла в 1/4 финала 
 ОИ-2022, обыграв 
вчера датчан (3:1). По-
луфиналы по хоккею 
на Олимпиаде в Пеки-
не пройдут 18 февраля. 

Тем временем

Камила 
Валиева после 
выступления 
в короткой 
программе  

Самое 
разумное — 
запастись 
терпением 
и болеть 
за наших 
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Копченая колбаска: холестерин
Нас жутко запугали холестерином, хотя он важен для орга-
низма! Помогает выработке витамина D, синтезирует гормо-
ны и клеточные мембраны. Но холестерин холестерину рознь, 
и увлекаться жирной колбасой (на фото слева) не надо. 
Где найти: мясо, субпродукты, яйца, куриная кожа, рыба 
и икра.

ооопчпченене аяая кколололбабабаскска:а:а: хххолололесесестететериририр нннн
асассжужуж ткотко зазапугпугалиали хохолеслесестертериноиноном,м, хотхотхотя оя оон вн вн ажеажеажен дн дн дляляляоргоргорга-а-

низнизма!ма!ПоПомогмогм аетает вывыырабраба откотке ве витаитатаминмина Dа D, с, ссинтинтинтезиезиезируеруерует гт гт гормормормо-оо
ны ны и ки клетлеточночнные ые меммембрабраны.ны.ы НоНоНо хохолеслеслестертертеринин холхололестестестс ериериер ну нуну розрозрознь,нь,нь, 
и уи уувлевлекаткаттьсяьсяжижирнорной кй колболбасоасойй (на(на(нафофофото то т слеслева)ва)ва)ненененананадо.до.до.  )))
ГдеГде нанайтийти::мямясо,со, сусубпрбпродуодуктыкты, я, яяйцайцайца, к, к, куриуриуринаянаяая кокожа,жа,жа, рырыр ба ба ба
и иикракра..

Подготовила Дарья Завгородняя; vecher@vm.ru

Сыр я соком 
запиваю, 
витамины 
получаю

К весне организм на-
стойчиво требует солн-
ца и витаминов. Поэто-
му часто мы, не осоз-
навая того, включаем 
в рацион продукты с те-
ми микроэлементами, 
которых нам не хватает. 
Главный врач Центра 
спортивного восстанов-
ления Семен Лавринен-
ко (на фото) рассказал 
«Вечерке», как воспол-
нить запас полезных ве-
ществ без вреда для здо-
ровья и фигуры. 
Советский физиолог Петр Анохин 
доказал, что наш организм не набор 
разрозненных органов, которые рас-
полагаются как картошка в мешке, 
а единая функциональная система, 
где действуют сложные взаимо связи. 
И вмешиваться в эту систему, глотая 
витаминки без назначения врача, 
вредно. Например, принимая гор-
стями аскорбинку, вы можете полу-
чить избыток витамина 
С, который «вымывает» 
из организма медь. В ре-
зультате вместо бодрости, 
которую обещают продав-
цы, вы будете чувствовать 
усталость и увидите в зер-
кале раннюю седину — 
к ней приводит недоста-
ток меди. Вывести из организма из-
лишки витаминов — весьма сложная 
задача. Кстати, самые токсичные из 
них — одновременно самые «рас-
пиаренные»: А, Е и D. Конечно, есть 
категории людей, которым необходи-
мы дополнительные витамины. Это 
школьники (особенно подростки), 
беременные и те, кто планирует ре-
бенка. Также спортсмены и люди, чей 
труд связан с большой физической 
активностью. Однако любые — даже 
мелкие — изменения в самочувствии 
и внешности — это повод не бежать 
в аптеку за витаминами и БАДами, 
а записаться к врачу. Ломкость волос 
и ногтей, судороги в мышцах, раз-
дражительность, частые простуды 
могут быть не признаками гиповита-
миноза, а сигналами грозных заболе-
ваний. И лучше стараться получать 
микроэлементы из пищи: еда должна 
быть простой в приготовлении и раз-
нообразной. Но не за счет фастфуда, 
а за счет свежих овощей и фруктов, 
пусть и тепличного происхождения. 

Фастфуд: кальций
Тянет съесть гамбургер (на фото сле-
ва) — вам не хватает кальция. Он не-
обходим для поддержания костной 
системы. Люди с его дефицитом плохо 
переносят умственные и физические 
нагрузки, у них кровоточат десны и раз-
рушаются зубы. Где найти: картофель, 
сыр и вся кисломолочная продукция.

Напал жор: 
триптофан 
и тирозин
Если на вас напал 
конкретный жор, 
то нужно восполнить 
запас незаменимых 
аминокислот — трип-
тофана (сон и хорошее 
настроение) и тиро-
зина (энергичность, 
память, бдитель-
ность). Где найти:
триптофан — курица, 
индейка, семечки 
тыквы, рыба, яичница 
(на фото справа), 
молочные продукты, 
черный шоколад, сыр 
тофу, миндаль, авока-
до, бананы, бобовые. 

Огурчики: 
хлориды
Когда тянет на соленые 
или маринованные 
огурчики (на фото сле-
ва), совсем не факт, что 
вы беременны, но у вас 
точно нехватка хлори-
дов. Они необходимы 
для усваивания пищи, 
поддержания баланса 
кислот и щелочей. 
Где найти: поваренная 
соль, козье молоко, 
рыба.

Селедка: 
Омега-3
Бывают дни, когда жуть как 
хочется селедочки (на фото 
вверху). Значит надо попол-
нить запас омега-3:  из-за его 
недостатка начинается набор 
веса, ухудшаются память, 
зрение, слоятся ногти, секутся 
волосы. Где найти: жирная 
рыба (лосось, семга, селедоч-
ка, скумбрия), грецкие орехи, 
семена, фасоль, соя.

Полбуханки 
хлеба: азот
Рука все время тянет-
ся к хлебушку (на фо-
то справа) — у вас 
проблемы с азотом. 
Он имеет важнейшее 
значение для фор-
мирования белков. 
Признаки: снижение 
массы тела (уходят 
мышцы), увеличение 
живота. Где найти: 
сельдерей, свекла, 
рукола, шпинат, оре-
хи, бобы, мясо.

Помидоры: 
фолиевая кислота
Постоянно хочется есть помидоры 
(на фото слева) и запивать еду 
томатным соком — вам не хватает 
фолиевой кислоты (B9). Важный 
элемент для здоровья  кожи, волос 
и крепких нервов. Где найти: томат-
ный сок, кисломолочные продукты, 
сыр, орехи, зелень, печень.

Прямая 
речь

Если вы здоровы 
и не вынуждены 
однообразно питаться, 
не надо просто пить 
витамины «на всякий 
случай», этим можно 
себе навредить. Поли-
витамины принимают-
ся только по назначе-
нию врача, только если 
необходима коррек-
ция какого-то дефици-
та. С другой стороны, 
в весеннее время очень 
вероятны гиповитами-
нозы, человек может 
чувствовать слабость, 
недостаток сил. В этом 
случае, конечно же, 
имеет смысл задумать-
ся о приеме поливита-
минных препаратов. 
Но в любом случае, 
прежде чем что-то при-
нимать, посоветуйтесь 
с врачом.

Сергей 
Обложко
Врач-диетолог

ееедкдкдка:а:а   
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Прямая 
речь
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Никаких диет!
Врачи-диетологи гово-
рят в унисон: плохих 
продуктов нет, жесткие 
ограничения в еде могут 
привести к серьезным 
последствиям. 
■Чтобы получить нуж-
ный запас микроэлемен-
тов, рацион должен быть 
разнообразным! 
■ Выбирайте простые 
продукты. Чем больше 
примесей, тем боль-
ше скрытых калорий 
и «плохого» холес-
терина. 

■ Мак-
симум 
пищевых 
волокон. 
Клетчатка, кото-
рая поступает в наш 
организм с овощами, 
фруктами, зеленью, ка-
шами, помогает микро-
флоре кишечника.
■ Не забывайте о специ-
ях и напитках (какао, 
чай, кофе). В них содер-
жится много антиок-
сидантов, и это просто 
вкусно. 

Алкоголь: 
белок
Если вам хочется пива 
(на фото внизу) или чего по-
крепче, значит вам не хвата-
ет белка, который является 
главным строительным 
материалом организма. 
Где найти: мясо, птица, 
рыба, молоко, 
орехи, бобовые, 
зерновые.

Шоколад и все 
кисленькое: магний
Если вас тянет к плитке шоколада 
(на фото слева), у вас недостаток 
магния. Верный физический признак 
его нехватки — судороги в конеч-
ностях. Где найти: орехи, семена 
подсолнечника, кунжут, крупы и бо-
бовые, цельнозерновой хлеб, отруби.

Нет аппетита вообще: 
витамины группы B
Если вам не хочется есть, то это тревожный сигнал, надо 
обратить внимание на витамины B1 (тиамин) и B3 (ниацин). 
Они замедляют процесс старения, помогают работать мозгу, 
нервной системе, поджелудочной железе, печени. 
Где найти: B1 — печень, субпродукты (почки, сердечки), 
бобовые, семечки, орехи; B3 —  бобовые (на фото справа), 
семечки, птица, говядина, свинина, рыба.
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Авокадо — источник не-
заменимых для организма 
аминокислот. Этот продукт 
содержит витамины группы 
В, Е, А, С, К, фолиевую кис-
лоту, множество минералов. 
И несмотря на высокую кало-
рийность (в 100 г — 200 ккал), 
плод способствуют похудению 
благодаря легкоусвояемым 
жирам.
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■ Мак-
симум 
пищевых 
волокон. 
Клетчатка, кото-
рая поступает в наш 
организм с овощами, 
фруктами, зеленью, ка-
шами, помогает микро-
флоре кишечника.
■ Не забывайте о специ-
ях и напитках (какао, 
чай, кофе). В них содер-
жится много антиок-
сидантов, и это просто 
вкусно. 
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Острый перец: железо
Когда хочется пищи, приправленной перцем чили (на фото внизу),  — орга-
низму не хватает железа. Признаки: усталость, бледный цвет лица, си-
няки под глазами. Результат — анемия. Где найти: печень, 
гречка, шпинат, морская капуста. 
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При всем разнообразии БАДов получать 
микроэлементы лучше всего из еды 
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Копченая колбаска: холестерин
Нас жутко запугали холестерином, хотя он важен для орга-
низма! Помогает выработке витамина D, синтезирует гормо-
ны и клеточные мембраны. Но холестерин холестерину рознь, 
и увлекаться жирной колбасой (на фото слева) не надо. 
Где найти: мясо, субпродукты, яйца, куриная кожа, рыба 
и икра.

ооопчпченене аяая кколололбабабаскска:а:а: хххолололесесестететериририр нннн
асассжужуж ткотко зазапугпугалиали хохолеслесестертериноиноном,м, хотхотхотя оя оон вн вн ажеажеажен дн дн дляляляоргоргорга-а-

низнизма!ма!ПоПомогмогм аетает вывыырабраба откотке ве витаитатаминмина Dа D, с, ссинтинтинтезиезиезируеруерует гт гт гормормормо-оо
ны ны и ки клетлеточночнные ые меммембрабраны.ны.ы НоНоНо хохолеслеслестертертеринин холхололестестестс ериериер ну нуну розрозрознь,нь,нь, 
и уи уувлевлекаткаттьсяьсяжижирнорной кй колболбасоасойй (на(на(нафофофото то т слеслева)ва)ва)ненененананадо.до.до.  )))
ГдеГде нанайтийти::мямясо,со, сусубпрбпродуодуктыкты, я, яяйцайцайца, к, к, куриуриуринаянаяая кокожа,жа,жа, рырыр ба ба ба
и иикракра..

Подготовила Дарья Завгородняя; vecher@vm.ru

Сыр я соком 
запиваю, 
витамины 
получаю

К весне организм на-
стойчиво требует солн-
ца и витаминов. Поэто-
му часто мы, не осоз-
навая того, включаем 
в рацион продукты с те-
ми микроэлементами, 
которых нам не хватает. 
Главный врач Центра 
спортивного восстанов-
ления Семен Лавринен-
ко (на фото) рассказал 
«Вечерке», как воспол-
нить запас полезных ве-
ществ без вреда для здо-
ровья и фигуры. 
Советский физиолог Петр Анохин 
доказал, что наш организм не набор 
разрозненных органов, которые рас-
полагаются как картошка в мешке, 
а единая функциональная система, 
где действуют сложные взаимо связи. 
И вмешиваться в эту систему, глотая 
витаминки без назначения врача, 
вредно. Например, принимая гор-
стями аскорбинку, вы можете полу-
чить избыток витамина 
С, который «вымывает» 
из организма медь. В ре-
зультате вместо бодрости, 
которую обещают продав-
цы, вы будете чувствовать 
усталость и увидите в зер-
кале раннюю седину — 
к ней приводит недоста-
ток меди. Вывести из организма из-
лишки витаминов — весьма сложная 
задача. Кстати, самые токсичные из 
них — одновременно самые «рас-
пиаренные»: А, Е и D. Конечно, есть 
категории людей, которым необходи-
мы дополнительные витамины. Это 
школьники (особенно подростки), 
беременные и те, кто планирует ре-
бенка. Также спортсмены и люди, чей 
труд связан с большой физической 
активностью. Однако любые — даже 
мелкие — изменения в самочувствии 
и внешности — это повод не бежать 
в аптеку за витаминами и БАДами, 
а записаться к врачу. Ломкость волос 
и ногтей, судороги в мышцах, раз-
дражительность, частые простуды 
могут быть не признаками гиповита-
миноза, а сигналами грозных заболе-
ваний. И лучше стараться получать 
микроэлементы из пищи: еда должна 
быть простой в приготовлении и раз-
нообразной. Но не за счет фастфуда, 
а за счет свежих овощей и фруктов, 
пусть и тепличного происхождения. 

Фастфуд: кальций
Тянет съесть гамбургер (на фото сле-
ва) — вам не хватает кальция. Он не-
обходим для поддержания костной 
системы. Люди с его дефицитом плохо 
переносят умственные и физические 
нагрузки, у них кровоточат десны и раз-
рушаются зубы. Где найти: картофель, 
сыр и вся кисломолочная продукция.

Напал жор: 
триптофан 
и тирозин
Если на вас напал 
конкретный жор, 
то нужно восполнить 
запас незаменимых 
аминокислот — трип-
тофана (сон и хорошее 
настроение) и тиро-
зина (энергичность, 
память, бдитель-
ность). Где найти:
триптофан — курица, 
индейка, семечки 
тыквы, рыба, яичница 
(на фото справа), 
молочные продукты, 
черный шоколад, сыр 
тофу, миндаль, авока-
до, бананы, бобовые. 

Огурчики: 
хлориды
Когда тянет на соленые 
или маринованные 
огурчики (на фото сле-
ва), совсем не факт, что 
вы беременны, но у вас 
точно нехватка хлори-
дов. Они необходимы 
для усваивания пищи, 
поддержания баланса 
кислот и щелочей. 
Где найти: поваренная 
соль, козье молоко, 
рыба.

Селедка: 
Омега-3
Бывают дни, когда жуть как 
хочется селедочки (на фото 
вверху). Значит надо попол-
нить запас омега-3:  из-за его 
недостатка начинается набор 
веса, ухудшаются память, 
зрение, слоятся ногти, секутся 
волосы. Где найти: жирная 
рыба (лосось, семга, селедоч-
ка, скумбрия), грецкие орехи, 
семена, фасоль, соя.

Полбуханки 
хлеба: азот
Рука все время тянет-
ся к хлебушку (на фо-
то справа) — у вас 
проблемы с азотом. 
Он имеет важнейшее 
значение для фор-
мирования белков. 
Признаки: снижение 
массы тела (уходят 
мышцы), увеличение 
живота. Где найти: 
сельдерей, свекла, 
рукола, шпинат, оре-
хи, бобы, мясо.

Помидоры: 
фолиевая кислота
Постоянно хочется есть помидоры 
(на фото слева) и запивать еду 
томатным соком — вам не хватает 
фолиевой кислоты (B9). Важный 
элемент для здоровья  кожи, волос 
и крепких нервов. Где найти: томат-
ный сок, кисломолочные продукты, 
сыр, орехи, зелень, печень.

Прямая 
речь

Если вы здоровы 
и не вынуждены 
однообразно питаться, 
не надо просто пить 
витамины «на всякий 
случай», этим можно 
себе навредить. Поли-
витамины принимают-
ся только по назначе-
нию врача, только если 
необходима коррек-
ция какого-то дефици-
та. С другой стороны, 
в весеннее время очень 
вероятны гиповитами-
нозы, человек может 
чувствовать слабость, 
недостаток сил. В этом 
случае, конечно же, 
имеет смысл задумать-
ся о приеме поливита-
минных препаратов. 
Но в любом случае, 
прежде чем что-то при-
нимать, посоветуйтесь 
с врачом.

Сергей 
Обложко
Врач-диетолог

ееедкдкдка:а:а   
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речь

ПППП бббб ОмОмммегегегаа 333
БывБывБывываютаютаютдндндндни, и, и, и когкогкогко д
хочхочхочхочетсетсетсется ся ся ся селеелеелееледододод
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Никаких диет!
Врачи-диетологи гово-
рят в унисон: плохих 
продуктов нет, жесткие 
ограничения в еде могут 
привести к серьезным 
последствиям. 
■Чтобы получить нуж-
ный запас микроэлемен-
тов, рацион должен быть 
разнообразным! 
■ Выбирайте простые 
продукты. Чем больше 
примесей, тем боль-
ше скрытых калорий 
и «плохого» холес-
терина. 

■ Мак-
симум 
пищевых 
волокон. 
Клетчатка, кото-
рая поступает в наш 
организм с овощами, 
фруктами, зеленью, ка-
шами, помогает микро-
флоре кишечника.
■ Не забывайте о специ-
ях и напитках (какао, 
чай, кофе). В них содер-
жится много антиок-
сидантов, и это просто 
вкусно. 

Алкоголь: 
белок
Если вам хочется пива 
(на фото внизу) или чего по-
крепче, значит вам не хвата-
ет белка, который является 
главным строительным 
материалом организма. 
Где найти: мясо, птица, 
рыба, молоко, 
орехи, бобовые, 
зерновые.

Шоколад и все 
кисленькое: магний
Если вас тянет к плитке шоколада 
(на фото слева), у вас недостаток 
магния. Верный физический признак 
его нехватки — судороги в конеч-
ностях. Где найти: орехи, семена 
подсолнечника, кунжут, крупы и бо-
бовые, цельнозерновой хлеб, отруби.

Нет аппетита вообще: 
витамины группы B
Если вам не хочется есть, то это тревожный сигнал, надо 
обратить внимание на витамины B1 (тиамин) и B3 (ниацин). 
Они замедляют процесс старения, помогают работать мозгу, 
нервной системе, поджелудочной железе, печени. 
Где найти: B1 — печень, субпродукты (почки, сердечки), 
бобовые, семечки, орехи; B3 —  бобовые (на фото справа), 
семечки, птица, говядина, свинина, рыба.
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Авокадо — источник не-
заменимых для организма 
аминокислот. Этот продукт 
содержит витамины группы 
В, Е, А, С, К, фолиевую кис-
лоту, множество минералов. 
И несмотря на высокую кало-
рийность (в 100 г — 200 ккал), 
плод способствуют похудению 
благодаря легкоусвояемым 
жирам.
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■ Мак-
симум 
пищевых 
волокон. 
Клетчатка, кото-
рая поступает в наш 
организм с овощами, 
фруктами, зеленью, ка-
шами, помогает микро-
флоре кишечника.
■ Не забывайте о специ-
ях и напитках (какао, 
чай, кофе). В них содер-
жится много антиок-
сидантов, и это просто 
вкусно. 
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Острый перец: железо
Когда хочется пищи, приправленной перцем чили (на фото внизу),  — орга-
низму не хватает железа. Признаки: усталость, бледный цвет лица, си-
няки под глазами. Результат — анемия. Где найти: печень, 
гречка, шпинат, морская капуста. 
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При всем разнообразии БАДов получать 
микроэлементы лучше всего из еды 



Участники 
спортивной 
команды войск 
Росгвардии 
приносят стране 
медали 

Вперед, 
к новым 
победам! 

VII

10 февраля 2022 года. Велогонщица Дарья Шмелева готовится 
к отборочному циклу на летнюю Олимпиаду. Олимпийские серебро 
и бронза у нее уже есть, осталось для комплекта выиграть золото

17 февраля 2022 года
Специальная вкладка

При финансовой поддержке 
Департамента средств массовой 
информации и рекламы 
города Москвы
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информации и рекламы 
города Москвы
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Старший 
участковый 
уполномочен-
ный Андрей 
Бычков сле-
дит за по-
рядком 
и обеспе-
чивает без-
опасность 
москвичей
на Комсо-
мольском 
проспекте 
в районе Ха-
мовники 

■ С какими достижени-
ями столичная право-
охранительная система 
подошла к этой дате, 
узнала «Вечерка».
Возраст столичной полиции 
отсчитывается с того мо-
мента, как император Петр 
I подписал указ, согласно 
которому в Первопрестоль-
ной была учреждена долж-
ность обер-полицмейстера. 
А вместе с ней и Московская 
полицмейстерская канце-
лярия. Мало кто знает, что 
долгие годы в ведении по-
лиции были такие функции, 
как ликвидация пожаров, 

освещение Москвы, 
к о н т р о л ь  з а 

продовольственными при-
пасами, торговлей и ценами 
и многое другое.
Сейчас главная задача по-
лицейских — поддержание 
общественного порядка 
и борьба с преступностью. 
По данным столичной про-
куратуры, число зарегистри-
рованных преступлений 
в прошлом го-
ду снизилось 
на 2,1 процен-
та. По сравне-
нию с 2020 го-
дом уличная 
преступность 
сократилась 
п о ч т и  н а 
4 процента. 
На 4,6 процента снизилось 
число мошенничеств, на 
23,6 процента — разбоев, 
а количество грабежей поч-
ти на 25 процентов.
— Огромную роль сыграло 
внедрение в Москве систе-

мы видеонаблюдения 
и распознавания лиц, — 

считает доктор юри-
дических наук, про-

фессор кафедры 
уголовно-пра-

вовых дисци-
плин Инсти-
тута права 
и управле-
ния Вик-
тор Глад-
ких. — Со-
в е р ш а я 
на улице, 

в  о б щ е -
с т в е н н о м 

т р а н с п о р т е 
или в подъезде 

преступление, на-
пример нез аконное 

проникновение в квартиру, 
злоумышленник попадет 

«в кадр» и после установ-
ления личности будет за-
держан. 
По мнению эксперта, вни-
мание властей к вопро-
су безопасности горожан 
и способствует снижению 
уровня преступности.
Москва активно занимается 
улучшением материальной 

базы правоохранительных 
органов. За последние де-
сять лет городские власти 
вместе с МВД привели в по-
рядок, комплексно рекон-
струировали и построили 
заново около 100 зданий от-
делов внутренних дел.
Так, в Ростокине построено 
новое здание отдела вну-
тренних дел. Новое здание 
полиции открылось и в рай-
оне Очаково-Матвеевское. 
Во всех новых и отремон-
тированных ОВД полицей-
ским создают комфортные 
условия не только для рабо-
ты, но и для питания, а так-
же полноценного отдыха. 
Город отремонтиров а л 
и пять семейных общежи-
тий для сотрудников поли-
ции. И эта работа по улуч-
шению материальной базы 
в городе продолжается.
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Три века на страже закона
Московская полиция отметила свой юбилей

Продолжение темы 
→ стр. 12 (IV)

■ Зима подходит к кон-
цу, и лед на водоемах 
Москвы становится тон-
ким. Как обезопасить 
себя? 
Зимой за безопасностью го-
рожан на воде следят около 
400 спасателей Московской 
городской поисково-спаса-
тельной службы на водных 
объектах. Ледяные просто-
ры в Строгинской пойме, 
Серебряном Бору, а также 
в Троицком и Новомосков-
ском округах патрулируют 
на судах на воздушных по-

душках, снегоходах и снего-
болотоходах.
— Мы дежурим, потому 
что люди умудряются вы-
ходить на лед, даже когда 
он не толще трех сантиме-
тров, — возмущается по-
четный спасатель города 
Москвы, работающий на 
поисково-спасательной 
станции «Строгино», Алек-
сандр Самохин. — На водо-
емах мы часто встречаем не 
только рыбаков. Тут и дети, 
гуляющие без родителей, 
и лыжники, и владельцы со-

бак. С последними обычно 
бывает так: собака убегает 
за птицей к промоине, про-
валивается, хозяин пытает-
ся ее спасти, а потом про-
валивается в ледяную воду 
следом за своим питомцем.
Спасатель настоятельно со-
ветует: без крайней необ-
ходимости лучшее вообще 
не выходить на лед. Если же 
все-таки приходится — на-
пример, догоняя убежав-
шего ребенка или собаку, 
соблюдайте меры предосто-
рожности.

— Двигаться нужно макси-
мально спокойно и осторож-
но, не прыгать, не бежать, не 
пытаться проверить лед на 

прочность, — предупреж-
дает Александр. — Также 
очень важно не выходить на 
лед компанией: шанс прова-

литься в таком случае сразу 
резко возрастает.
П р и з н а к  н е н а д е ж н о г о 
льда — покрывающий его 
мокрый или просевший 
снег. Опасны и поросшие 
камышом участки: в таких 
местах лед всегда будет 
тоньше.
Увидев тонущего, тут же 
звоните с мобильного 112 
или 101. К счастью, благода-
ря работе спасателей число 
ЧП на льду в Москве сни-
жается. В сезон 2017/2018 
было пятнадцать происше-
ствий, в следующем — семь, 
в 2019/2020 — четырнад-
цать, в 2020/2021 — восемь. 
В этом году, на момент под-
готовки публикации, их уже 
зафиксировано пять. 
Борис Орлов
vecher@vm.ru

Происшествия

Не гуляйте с собакой 
по замерзшим водоемам

Старший 
участковый 
уполномочен-
ный Андрей 
Бычков сле-
дит за по-
рядком 
и обеспе-
чивает без-
опасность 
москвичей
на Комсо-
мольском 
проспекте 
в районе Ха-
мовники 

■ С какими достижени-
ями столичная право-
охранительная система 
подошла к этой дате, 
узнала «Вечерка».
Возраст столичной полиции 
отсчитывается с того мо-
мента, как император Петр 
I подписал указ, согласно 
которому в Первопрестоль-
ной была учреждена долж-
ность обер-полицмейстера. 
А вместе с ней и Московская 
полицмейстерская канце-
лярия. Мало кто знает, что 
долгие годы в ведении по-
лиции были такие функции,
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Задолжал миллион
Сотрудники ГИБДД 
Южного округа столи-
цы задержали водите-
ля, который накопил 
с мая прошлого года 
276 неоплаченных 
штрафов на один мил-
лион рублей. В целом 
же автовладелец 
за это время совершил 
1320 административ-
ных правонарушений. 
На этот раз экипаж 
ДПС заметил у него 
признаки алкоголь-
ного опьянения. Во-
дитель был доставлен 
в окружной отдел 
Гос автоинспекции, 
а его «фольксваген» — 
на штрафстоянку. Воз-
можно, автомобиль 
реализуют в счет по-
гашения долга.

Последний звонок
В столичном метро по-
лицейские задержали 
грабителя. За один 
день 40-летний муж-
чина похитил два 
телефона у 52-летней 
и 19-летней пассажи-
рок. Оба раза он выхва-
тил мобильники перед 
закрытием дверей 
и выскочил из вагона. 
Один телефон уже воз-
вращен хозяйке.

Скрыться не удалось 
Полицейские Запад-
ного округа столицы 
задержали грузчика, 
работавшего в компа-
нии по производству 
и доставке продуктов. 
Мужчина умудрился 
похитить с предпри-
ятия мясо и рыбу 
на два миллиона руб-
лей. Поймали его уже 
в аэро порту. 

В 2021 году уровень 
преступности в го-
роде в очередной 
раз снизился 

Спасатель поисково-спасательной службы Рустам 
Хосьянов дежурит на Борисовских прудах
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ТОП-5

Полицейские назвали 
марки самых угоняе-
мых авто в Москве:
Джип Гранд Чероки
Они стоят дорого, по-
этому попадают в поле 
зрения угонщиков. 
Ауди
Их чаще угоняют 
для разбора на запча-
сти, так как покупать 
новые в официальных 
сервисах из-за повы-
шения цен дорого. 
Тойота
«Японок» тоже часто 
угоняют на запчасти, 
их официальная цена 
еще выше, чем у Ауди.
БМВ
Чаще угоняют для про-
дажи в регионах.
Мерседес
Машины представи-
тельского класса по-
пулярны у желающих 
подчеркнуть статус, 
поэтому воры могут 
их выгодно продать.

Опасно

■ В Москве пресекли 
продажу потенциально 
опасных для здоровья 
детских игрушек после 
того, как ребенок ока-
зался в больнице. 
ЧП произошло в районе 
Коньково. В детском ма-
газине на улице Миклухо-
Маклая родители купили 
для дочки набор «Фараоно-
вы змеи». Поиграв с ним, 
четырехлетняя девочка 
попала в реанимацию. 
В составе «змей», как 
выяснилось, содержал-
ся дихромат аммо-
ния — химическое 
вещество первого 
класса опасности, 
которое может еще 
и взорваться! Про-
давать игрушки, содер-
жащие дихромат аммония, 
запрещено техническим 
регламентом Таможенно-
го союза 008/2011 «О без-
о п а с н о с т и  и г р у ш е к » , 
и Роспотребнадзор начал 
проверку. Увы, его сотруд-
никам в магазине не дали 
взять пробы игрушек и от-
казались показать доку-
менты на них. Пришлось 
вмешаться столичному 
Департаменту региональ-
ной безопасности и про-
тиводействия коррупции. 
Он инициировал проведе-
ние повторной проверки. 
Вместе с представителями 
Роспотребнадзора туда 

пришли полицейские — 
из Управления эконо-
мической безопасности 
и противодействия кор-
рупции ГУ МВД по Москве. 
Из оборота изъяли 20 игр, 
представляющих потен-
циальную опасность для 
здоровья. По результатам 
проведенной экспертизы 
возбуждено администра-
тивное дело. Теперь про-

давцу опасных игру-
шек грозит штраф — 
600 тысяч рублей.
Олег Павлов, глава 
Общес тв а з ащиты 
прав потребителей 
«Общественная по-
требительская ини-
циатива», советует:
— Покупайте игруш-

ки только в крупных 
известных магазинах, 
желательно сетевых. Там 
идет жесткий отбор по-
ставщиков и постоянно 
контролируется качество 
продукции. А вот покупать 
детские игрушки в неболь-
ших магазинах, на рынках, 
разного рода развалах я бы 
не рекомендовал. Там не-
редко предлагают более 
дешевый и менее каче-
ственный товар, как пра-
вило, немаркированный, 
поэтому безопасность не 
гарантируется. Берегите 
детей! 
Борис Орлов
vecher@vm.ru

И в игрушечной 
змее бывает яд

■ В столичном ГИБДД 
озвучили статистику 
по угонам автотран-
спорта за 2021 год. Похи-
щать машины в Москве 
стали меньше, а раскры-
ваются такие преступле-
ния теперь чаще.
В прошлом году в столице 
был угнан 1231 автомобиль, 
что на 22 процента меньше, 
чем в предыдущем. 
— В 2020 году в Москве бы-
ло угнано 1588 машин, — 
рассказывает командир 
полка ГИБДД УВД по Цен-
тральному округу столицы 
подполковник полиции 
Александр Самсонов.
При этом в прошлом году 
было найдено 118 угнан-
ных автомобилей и задер-
жано 95 угонщиков. А еще 
задержано 669 машин, 

находящихся в розыске из-
за того, что их владельцы 
скрылись с места происше-
ствия.

В поисках похищенных 
авто сотрудники ГИБДД 
и транспортной полиции 
проводят совместные рей-

ды, проверяя отстойники, 
находящиеся вдоль желез-
нодорожных линий. 
— Отстойники — это за-
брошенные здания, где 
ранее были служебные по-
мещения, но в силу каких-
то причин они перестали 
использоваться предпри-
я т и я м и .  П р е с т у п н и к и 
могут приспособить их 
для сокрытия угнанного 
авто, — поясняет Алек-
сандр Самсонов. — Так, 
в октябре 2021 года во 
время совместного рейда 
с сотрудниками Линейно-
го управления на станции 
Москва-Павелецкая на 
территории автосервиса, 
расположенного у желез-
нодорожной линии, была 
обнаружена иномарка, 
угнанная из Чехии и чис-
лившаяся в международ-
ном розыске. Ее изъяли, 
отправили на спецстоянку 
и сообщили в Интерпол. 
Такие рейды планируется 
продолжить в марте.
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

Рейды

Угонять автомобили
стали меньше

Итоги

■ Столичные пункты 
охраны общественного 
порядка отчитались 
о работе, проделанной 
в прошлом  году.
Сейчас в Москве насчитыва-
ется 790 общественных пун-
ктов охраны порядка. В про-
шлом году в них поступило 
более 734 тысяч обращений 
и жалоб от москвичей. Вме-
сте с правоохранителями 
общественники поучаство-
вали более чем в 27,4 ты-
сячи рейдов и 471 тысяче 
проверок. А на основании 
информации, предостав-
ленной ими, за год было воз-
буждено 248 уголовных дел 
и более 21,8 тысячи дел об 
административных право-
нарушениях.
Никита Кузьмин 
vecher@vm.ru

Лучшие 
помощники 
участковых

■ Отвечающий за поря-
док в столичной подзем-
ке и на улицах города 
полк 55-й дивизии войск 
Росгвардии, дислоциру-
ющийся на Дорожной 
улице, обеспечивает 
безопасность москвичей 
ровно четверть века.
История его началась 4 фев-
раля 1997 года, когда мо-
сковскими властями было 
принято решение о созда-

нии нового полка внутрен-
них войск, которые тогда 
подчинялись МВД.
— В середине 1990-х 
возросла уличная 
преступность, в свя-
зи с чем было при-
нято такое решение 
ради укрепления 
порядка в городе, — расска-
зывает председатель Сове-
та ветеранов 55-й дивизии 
Анатолий Додин. — Вскоре 

военнослужащие стали па-
трулировать улицы. А после 
серии терактов в метро бой-

цы полка начали дежурить 
и в столичной подземке. Не 
раз они охраняли порядок 
на международных сорев-

нованиях: в 2014 году — на 
зимней Олимпиаде в Сочи, 
а в 2018-м — на чемпионате 
мира по футболу в Москве. 
— По нашим наблюдениям, 
уже только одно появление 
людей в форме в обществен-
ных местах благоприятно 
сказывается на  снижении 
преступности, — делится 
командир полка полковник 
Алексей Гончаров.
В метро военнослужащие 
периодически задержива-
ют воров и наркоманов, на 
которых потом полиция 
возбуждает уголовные дела. 
Часто гвардейцы останавли-
вают нетрезвых людей, ко-
торые распивают алкоголь 
на платформе или ругаются 
и пристают к прохожим. 
За четверть века у полка по-
явились свои традиции.
— Несколько лет назад мы 
стали проводить акцию 
«Служим вместе», — назы-
вает одну из них Алексей 
Гончаров. — Мы приглаша-
ем в часть родителей воен-
нослужащих, проводим их 
по казармам, показываем 
быт солдат, даем попробо-
вать еду из столовой. И мно-
гие вопросы у родителей от-
падают: ведь зачастую они 

волнуются, как служат их 
дети, в каких условиях.
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

Росгвардия обеспечит порядок в метро

Росгвардейцы Василий 
Огиенко, Иван Титов 
и Ринат Ибрагимов

Участковый Сергей Ряполов осматривает машины 
во время обхода по дворам Басманного района 

Хранители 
спокойствия

Военнослужащие полка дежу-
рят в столичной подземке 
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■ 23 января столич-
ная полиция отметила 
300 лет со дня своего об-
разования. О любопыт-
ных страницах из исто-
рии правоохранитель-
ных органов «Вечерке» 
рассказал писатель, 
автор книг про Москов-
ский уголовный розыск, 
журналист Эрик Котляр 
(на фото), которого 
по праву называют лето-
писцем МУРа.

Эрик Соломонович, по-
чему вы пишете именно  
об истории МУРа?
Я писал не только о МУРе. 
Начинал с книг о ЧК вре-
мен Гражданской войны. 
Я встречался с Федором 
Фоминым, автором книги 
«Записки старого чекиста» 
(он был одним из трех пер-
вых руководителей ЧК). 
У нас выходили совместные 
работы, на которые обрати-
ли внимание в московской 
милиции и в 1989 году при-
гласили на Петровку, 38, для 
сотрудничества с МУРом. 
Уже тогда наступали труд-
ные времена, как называ-
ют «лихие 90-е», был разгул 
преступности. А в Москов-
ском уголовном розыске все 
так же оставалось 8 отделов, 
как было и в советский пери-
од. Меня стали брать на вы-
езды. Я принимал участие 
в задержаниях, о чем писал 
на страницах разных газет. 
Потом мне разрешили де-
лать в «Московской правде» 
газету в газете «Столичный 
криминал». 
Другие подразделения 
так не заинтересовали?
В 1980–90-е годы я активно 
писал и о московской проку-
ратуре, был вхож в их офис 
на Новокузнецкой. При этом 
продолжал писать о предста-
вителях нового отдела — по 
борьбе с экономическими 
преступлениями, сменивше-
го ОБХСС — отдел по борьбе 
с хищениями социалисти-
ческой собственности. Но 
работать с представителями 
МУРа было интересней, так 
как их работа была более 
эффективной и ин-
формативной. При 
этом численность 
московского сыска 
была мизерной по 
сравнению со всем 
московским гар-
низоном — сто-
личные сыщики составляли 
примерно двадцатую часть 
милиции (4,5 тысячи чело-
век из 100 тысяч милици-
онеров). Но они являлись 
лицом органов внутренних 

Готовы к непредвиденному
Эрик Котляр: Газетные репортажи писали прямо с задержаний 

Криминалисты в СССР. 
Фото 70–80-х годов (1) 
Начальник Петербургской 
сыскной полиции 
Владимир Филиппов 
(слева) и начальник 
Московской сыскной 
полиции Аркадий 
Кошко (2) Экспертно-
криминалистический 
центр МВД в Москве (3)

Беседу вел
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

дел, так как занимались рас-
следованием и раскрытием 
наиболее резонансных пре-
ступлений, которые были на 
слуху у горожан. 
Сильно изменились 
методы работы сыщиков 
за эти несколько сто-
летий?
Когда я разговаривал с ру-
ководителями Московского 
уголовного розыска, то они 
подтверждали, что методы, 
которыми они пользуются 
в работе, остаются неиз-
менными более столетия. 
Точно такие же были и в XIX 
веке — их применял извест-
ный криминалист и сыщик 

Аркадий Кошко, 
в о з гл а в л я в ш и й 
Московский сыск 
в царской России. 
Он изда л книгу 
о работе, после ре-
волюции стал об-
учать представи-

телей Рабоче-крестьянской 
милиции. И работа нового 
уголовного розыска строи-
лась на старом опыте, кото-
рый был эффективен. Были, 
конечно, и трудные време-

на для сыщиков. Например, 
когда развалился Советский 
Союз и стала уже неакту-
альной нормативная база, 
принятая в СССР. А нового 
закона еще не было. И опе-
ративникам приходилось 
работать, применяя только 
свой личный опыт. Я видел, 
как они возвращались с за-
даний в потертых джинсах, 
с мешками под глазами, по-
лучали при этом мизерную 
зарплату. А были в 1990-е 
и задержки зарплаты. Но 
они продолжали раскрывать 
преступления.

годах, но сумел скрывать-
ся в течение 30 лет, так как 
пользовался велосипедом 
и умело маскировал внеш-
ность. А сейчас в Москве по-
является все больше камер 
с распознаванием лиц, что 
облегчает работу полиции. 
Знаю, что недавно раскры-
ли очень давнее дело, по 
которому несколько деся-
тилетий назад изъяли во-
лос преступника и каким-то 
чудом не потеряли его. В те 
времена биологические экс-
пертизы проводились реже, 
так как это дорого стоило. 
А если дело оставалось не-
раскрытым — «висяком», то 
вещдоки хранили в сейфе. 
Сейчас наука ушла вперед. 
По изъятым биологическим 
материалам составляется 
ДНК-код преступника. Он 
индивидуален, как и отпеча-
ток пальца, и заносится в ба-
зу данных. И в последующем 
задержанных преступников 
проверяют на ДНК-коды, ко-
торые хранятся в базе, как 
и по дактилоскопии.
При этом в любой период 
сотрудники МУРа всегда 
готовы к непредвиденным 
ситуациям. Ведь появляют-
ся совершенно новые виды 
преступлений. Например, 
в 1990-е годы пошли похи-
щения людей и заказные 
убийства. Но, как я уже 
говорил, в МУРе работали 
стойкие люди, готовые ко 
всему...

Как вы считаете, каково 
будущее московской по-
лиции?
Будущее за цифровизаци-
ей. Уже сейчас понятно, что 
агентурная работа, которая 
была основой уголовного 
розыска, уходит на второй 
план. «Наружка», то есть 
представители уголовного 
розыска, которые занима-
лись наружным наблюдени-
ем, стала теперь ненужной 
на 80 процентов, ее заме-
нили видеокамеры, с их по-
мощью можно проследить 
путь преступника. А если 
говорить, каким будет со-
трудник МУРа лет через де-
сять, то это человек, хорошо 
владеющий техникой, ком-
пьютером и разбирающий-
ся в технологиях, которые 
внедряются сейчас по про-
грамме «Безопасный город».

Развитие науки помогло рас-
крыть дело 30-летней давности 

Эрик Соломонович 
Котляр родился 2 июля 
1929 года в Москве. 
Окончил Московский 
финансовый институт 
и отделение литера-
турных редакторов 
при Институте Ми-
нистерства культуры 
СССР. Заслуженный 
работник культуры 
России, кандидат пе-
дагогических наук. 
Лауреат премии Союза 
журналистов России, 
а также имеет другие 
почетные звания. Ав-
тор книг «МУР идет 
по следу...», «Звезды 
МУРа. Золотой век 
московского сыска», 
«МУР. Пять звезд», 
«Охота на черных ко-
ролей» и других.

Справка

Можно ли сказать, что 
сейчас правоохраните-
лям в чем-то стало легче? 
И если да, то за счет чего? 
Очень радует, что в работе 
московской полиции все 
активнее используются со-
временные технологии. 
Сейчас много преступле-
ний раскрывается с помо-
щью изъятых веществен-
ных доказательств, в том 
числе и по биологическим 
материалам. Пример тому 
раскрытие дела маньяка, 
который начинал совер-
шать преступления в 1970-х 
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■ К своему 75-летию 
инженерно-саперная 
служба Росгвардии про-
вела учения, на которых 
побывала «Вечерка». 
По легенде учений росгвар-
дейцы получили информа-
цию, что «террористы» спря-
тали боеприпасы. На место 
выезжают военнослужащие 
дивизии. Два сапера с мино-
искателями обследуют уча-
сток, где предположительно 
спрятана взрывчатка. Вскоре 
один из них подает знак, что 
он обнаружил подозритель-
ный предмет. Саперы отхо-

дят подальше от опасного 
места, а за дело берется спе-
циальный робот, которым 
дистанционно управляет 
один из военнослужащих. 
Робот подъезжает к коробке 
и начинает краном укла-
дывать на подозрительный 
предмет взрывчатку. Управ-
ляется в считаные минуты 
и возвращается к оператору. 
Проходит немного времени, 
и раздается взрыв. Опасная 
находка уничтожена.
Пока саперы продолжают 
обследовать местность 
дальше, командир инже-

нерно-саперного отделения 
Игорь Ахтулов настраивает 
робототехнический ком-
плекс.
— Его можно использовать 
при любых погодных усло-
виях: в жару, холод, дождь 

и метель, — рассказывает 
Ахтулов. — В городских ус-
ловиях этот прибор исполь-
зуют, чтобы погрузить с по-
мощью манипулятора опас-
ные предметы в специаль-
ный взрывозащищенный 

контейнер. Так как кругом 
много людей и жизненно 
важных объектов, в горо-
де мы не можем взрывать 
подозрительные находки. 
А здесь, в поле, можно обез-
вредить любой предмет.

Уничтожают такие находки 
саперы довольно часто.
— В 2021 году росгвардей-
цами обнаружено и обез-
врежено свыше 18 тысяч 
взрывоопасных предметов 
и более 650 килограммов 
взрывчатых веществ, — рас-
сказывает начальник отдела 
инженерного управления 
Генерального штаба Рос-
гвардии Андрей Зубко. — 
В Москве в основном нахо-
дят снаряды времен Вели-
кой Отечественной войны.
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

■ В Москве задержали 
очередного «минера». 
33-летний уроженец 
Саратовской области 
рассылал сообщения 
о готовящихся взрывах 
на объектах транспорта 
в Санкт-Петербурге.
Через электронную почту 
и мессенджер он отправил 
шесть ложных сообщений 
об актах терроризма. 

— Большая часть таких пре-
ступлений, по данным спец-
служб, все же совершается 
с территории Украины, — 
рассказывает координатор 
Центра безопасного интер-
нета Урван Парфентьев. — 
Наказать таких преступни-
ков затруднительно. А вот 
если отправитель ложного 
сообщения живет в России, 
сделать это намного проще.
Как пояснил эксперт, рос-
сийские мобильные опера-
торы и владельцы почтовых 
сервисов активно сотруд-
ничают с полицией и ФСБ. 
Поэтому вычислить, кто на-
стоящий владелец того или 
иного почтового адреса ли-
бо аккаунта,  возможно.
— Есть, конечно, и между-
народные почтовые серви-
сы. Но по вопросам борьбы 
с терроризмом их владель-
цы тоже, как правило, со-
трудничают с правоохрани-
тельными органами разных 
стран, — пояснил Урван 
Парфентьев.
Еще одна мера противодей-
ствия лжетеррористам — 
блокировка зарубежных 
почтовых сервисов. Так, 
с января 2020 года Роском-
надзор последовательно 
заблокировал сервисы, ко-

торые использовал один из 
«минеров». Только в Москве 
из-за его сообщений с кон-
ца ноября 2019 по январь 
2020-го были эвакуированы 
около 1,7 млн человек!
— В деле о ложном миниро-
вании главное — задержать 
подозреваемого, — расска-
зывает эксперт по кибербе-

зопасности Андрей Добрен-
ко. — Дальше проводятся 
исследования мобильных 
телефонов и планшетов. 
В ходе экспертиз легко най-
ти следы активности поль-
зователя в интернете. Не так 
трудно и сличить голоса, ес-
ли он звонил, даже если по-
дозреваемый менял голос.

Юрист Московской кол-
легии адвокатов Денис 
Верещагин рассказал, что 
за ложные сообщения о го-
товящихся терактах сейчас 
наказывают достаточно 
жестко.
— Абсолютное большин-
ство сообщений о мини-
ров ании попа дают под 

часть 3 статьи 207 Уголов-
ного кодекса РФ («Заведомо 
ложное сообщение об акте 
терроризма»), — уточняет 
эксперт. — Санкции по этой 
статье серьезные. Мини-
мальная — штраф в размере 
от 700 тысяч до миллиона 
рублей. Максимальная — 
срок от шести до восьми лет 
лишения свободы.
Почему же лжеминеры до 
сих пор не переводятся? 
— Если не брать экстремист-
ский след, то это скорее во-
прос к психологам, — рас-
суждает кандидат социо-
логических наук, ведущий 
научный сотрудник Инсти-
тута социологии ФНИСЦ 
РАН Игорь Кузнецов. — 
Большинство «минеров» — 
люди психологически не-
устойчивые. Сейчас и так 
все непросто: коронавирус, 
инфляция, международная 
обстановка, поэтому часть 
людей находится в  нервоз-
ном состоянии и свой стресс  
«перебрасывает» на других. 
Кто-то, например, перенерв-
ничав на работе, срывается 
на жену и детей, а кто-то на-
чинает «мстить» всем и сра-
зу, сообщая о якобы готовя-
щихся терактах. 
Еще одна категория «мине-
ров» — это школьники. Си-
туация, когда кто-то боится 
идти на контрольную и со-
общает о минировании шко-
лы, тоже, к сожалению, до-
вольно обыденная. Дети так 
поступают от недомыслия. 
По мнению эксперта, если 
«шутники» будут знать, что 
их ждет разоблачение, же-
лание что-то «минировать» 
у них сразу поубавится.   
Никита Миронов
vecher@vm.ru

За сообщение 
ответишь!
Ложные сигналы о минировании 
могут обернуться лишением свободы

Оперативные службы 
отрабатывают 
в школе действия 
при обнаружении 
взрывных устройств

13 января 2022 года. В ходе учений с помощью робота саперы Росгвардии помещают 
взрывчатку на подозрительный предмет (1) После находка уничтожается взрывом (2)

Учения

Робот обезвредил 
опасную находку

Кстати,
с 2019 года к ответ-
ственности по статье 
о заведомо ложной 
информации о теракте 
в России привлекали 
в среднем по 500 че-
ловек в год. Большая 
часть из них — люди 
с низким уровнем об-
разования. Во многих 
приговорах есть фраза 
«находясь в состоянии 
алкогольного опья-
нения». Так, сейчас 
расследуют дело мо-
сквича Дмитрия Ц., 
оператора котельной, 
который, развлекаясь, 
«минировал» аэро-
порты.

По вопросам борьбы с терро-
ризмом операторы сотрудни-
чают с полицией и ФСБ 
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■ Сколько бы ни при-
зывали правоохрани-
тели жителей столи-
цы быть бдительнее, 
полицейские сводки 
по-прежнему пестрят 
сообщениями о случаях 
мошенничества. «Вечер-
ка» узнала про самые 
новые и наиболее рас-
пространенные способы 
обмана москвичей.
Звонок на мобильный теле-
фон от голосового робота — 
повод быстрее положить 
трубку. О новом способе 
мошенничества «Вечерке» 
рассказали в столичном ГУ 
МВД России. 
Так, 32-летней москвичке 
в январе позвонили с не-
известного номера. Разго-
вор по телефону обошелся 
ей в 2,1 миллиона рублей. 
Девушка подняла трубку 
и услышала голосового 
помощника банка. Робот-
собеседник сообщил, что 
в мобильном приложении 
банка сменили ее данные. 
Затем девушку якобы пере-
ключили на оператора. Тот 
рассказал москвичке, что на 
ее имя взят кредит. И объ-
яснил: чтобы его погасить, 
нужно переоформить заем 
на наличные. А затем поло-
жить деньги на указанные 
счета. Москвичка поняла, 
что ее обманули, уже после 
того, как рассталась с двумя 
миллионами рублей. Тогда 
она и обратилась в поли-
цию. Сейчас правоохрани-
тели ищут подозреваемых. 

Не хуже 
маркетологов 
— Схемы телефонного мо-
шенничества модернизи-
руются. Преступники изо-
бретают новые варианты, 
что сказать людям, кото-
рым они звонят, — объяс-
нил независимый эксперт 
по социальной инженерии 
и кибербезопасности Юрий 
Другач. — Почему люди 
ведутся на новые способы? 
Потому что в их основе ле-
жит проверенная схема 
воздействия  на аудиторию.  
Стать жертвой мошенника 
может даже тот, кто уверен, 
что с ним этого никогда не 
случится. Во-первых, мо-
шенники играют на страхе. 
Они пугают человека, что 
с его деньгами что-то случи-
лось. И тут же говорят, что 
проблему можно решить. 
Вот перепуганный человек 
и хватается за любую воз-
можность.
По прогнозам эксперта, спо-
собы обмана будут модерни-

Разговор ценой в два миллиона
Аферисты изобретают все новые способы обмана москвичей

Мошенники 
общаются 
со своими 
жертвами, 
как опытные 
маркетологи: 
нащупав 
целевую 
аудиторию, 
сообщают 
о проблеме 
и способе, 
как ее 
решить

Проверяй, прежде чем кому-нибудь помочь
В ГУ МВД по Москве 
рассказали, с чем об-
ращались в полицию 
в этом году москвичи, 
столкнувшиеся с мошен-
ничеством.
■ Сотрудниками по-
лиции СЗАО задержан 
подозреваемый в мошен-
ничестве в отношении 
пенсионерки. Молодой 

человек звонил 80-лет-
ней москвичке и убеждал 
воспользоваться его 
юридической помощью, 
уверяя, что он поможет 
вернуть потерянные ра-
нее деньги. За услугу он 
просил 115 тысяч рублей.  
Женщина предложила 
только имеющиеся 57 ты-
сяч рублей, договорилась 

о встрече и вызвала по-
лицию. Преступника за-
держали на месте.
■ 46-летняя москвичка 
в интернете познакоми-
лась с мужчиной. Обще-
ние продолжилось в од-
ном из мессенджеров. 
Новый знакомый посто-
янно просил перевести 
деньги «в долг», а по-

сле перестал выходить 
на связь. Ущерб составил 
879 тысяч рублей.
■ В январе 2022 года 
82-летней москвичке 
на стационарный теле-
фон позвонила девушка, 
которая назвалась ее 
дочерью. Она сообщила, 
что стала виновницей 
ДТП и ей срочно необхо-

димы деньги для оплаты 
лечения пострадавшему 
водителю. Далее она пе-
редала трубку лжеследо-
вателю, который сказал, 
что нужно снять деньги 
со счета и передать их 
через курьера. Женщина 
выполнила указания и от-
дала  аферистам 500 ты-
сяч рублей. 

зироваться и дальше. По его 
словам, мошенники рабо-
тают так же, как профессио-
нальные маркетологи: обна-
ружив свою целевую аудито-
рию, корректируют под нее  
уже проверенные схемы. Да 
и общаются с жертвами они 
всегда одинаково, словно по 
скриптам, которые состав-
ляют для менеджеров-про-
дажников. 

Внезапный кредит
Впрочем, не всегда мошен-
ники просят проводить опе-
рации с деньгами «в лоб». 
В январе 2022 года появи-
лись другие способы. Так, 
злоумышленники, позво-
нив по телефону, пред-
ставляются сотрудни-
ками сайта госуслуг 
и предлагают акти-
вировать QR-код. 
Казалось бы: где 
кровно заработан-

ные деньги и где аккаунт, 
который обычно использу-
ют лишь для записи в поли-
клинику. Оказывается, связь 
есть. Для активации и при-
вязки QR-кода аферисты 
предлагают продиктовать 
код из СМС. Эти цифры они 
используют для входа в акка-
унт сайта госуслуг, где полу-
чают доступ к паспортным 

данным и другой личной 
информации жертвы. 
— Утечка паспортных дан-
ных опасна. По ней мо-
шенники могут взять кре-
дит, — рассказала адвокат 
по уголовным делам Екате-
рина Кочина. — В крупных 
банках более серьезная 
система безопасности, по-
этому мошенники идут 

в небольшие организации, 
в которых выдают микро-
займы. Или оформляют 
микрозаем в интернете, 
в режиме онлайн. При этом 
человек может долгое время 
не подозревать, что «занял» 
денег, пока однажды не об-
ратится в банк за кредитом, 
тогда-то он и узнает о задол-
женности. 

И «классика» 
все еще в ходу
Однако не всегда афери-
стам нужно выдумывать но-
вые способы отъема денег 
у граждан, ведь и старые, 

сколько бы ни предупреж-
д а л и  п о л и ц е й с к и е , 

до сих пор работа-
ют. Как сообщили 
в ГУ МВД России по 
Москве, с начала 
2022 года самыми 

распространен-
ными случаями 

м о ш е н н и ч е -
ства остаются 
классические 

звонки от банков и 
полицейских.
—  Б о л ь ш а я 
часть престу-

плений, которая подпадает 
под категорию «дистанци-
онные мошенничества», 
совершается в отношении 
пожилых людей и других 
социально незащищенных 
групп. Чаще всего такие 
мошенничества осущест-
вляются посредством теле-
фонного звонка от имени 
сотрудников российских 
банков или силового бло-
ка, — рассказал начальник 
УИиОС ГУ МВД России по 
Москве, полковник вну-
тренней службы Владимир 
Васенин.
В МВД также напоминают, 
что банковские работники 
никогда не звонят первые 
своим клиентам, если те 
не оставляли где-то заяв-
ку на обратный звонок. 
А сотрудники полиции не 
просят помощи граждан 
в проведении спецопера-
ций. Не звонят по телефону 
и настоящие врачи, чтобы 
сообщить о смертельной 
болезни и предложить сроч-
но купить дорогостоящее 
лекарство. Так действуют 
лишь мошенники. 
В случае звонков от лица 
родственников, которые 
попали в беду, напоминают 
полицейские, следует сра-
зу бросать трубку и перез-

ванивать близким, у ко-
торых якобы что-то 

случилось. 
А если вы все же 

стали жертвой 
мошенника, 
с л е д у е т  н е -
м е д л е н н о 

обратиться 
в полицию по 
номеру 102 
с мобильного 
телефона. 
Вероника 
Ушакова
vecher@vm.ru

Мошенники 
общаются 
со своими 
жертвами, 
как опытные 
маркетологи: 
нащупав 
целевую 
аудиторию, 
сообщают 
о проблеме 
и способе, 
как ее 
решить
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■ Накануне 8 Марта 
«Вечерка» побывала 
на тренировке призера 
двух Олимпиад, ин-
структора спортивной 
команды при управ-
лении Центрального 
округа Росгвардии, стар-
шего лейтенанта Дарьи 
Шмелевой.
В команде  Росгв ардии 
много представительниц 
прекрасного пола. Одна из 
них — велогонщица Дарья 
Шмелева.
— В школе я посещала сек-
ции волейбола, баскетбола, 
большого тенниса, — рас-
с к а з ы в а е т  с п о р т с м е н -
ка.— А потом за компанию 
с подругой пришла в вело-
спорт. Она позже бросила 

тре нировки, а я занимаюсь 
уже 15 лет. 
Когда Дарью пригласили 
служить в Росгвардию, она 
сразу согласилась.

— Ес ли в детс тв е меня 
спрашивали: «Кем хочешь 
стать?», я не задумываясь 
отвечала — милиционером. 
Даже не знаю почему, — 

вспоминает Дарья. — Сей-
час моя задача — достойно 
представлять войска наци-
ональной гвардии на сорев-
нованиях.

И с этой задачей она справ-
ляется успешно. В ее копил-
ке — олимпийское серебро 
из Рио и бронза из Токио, че-
тыре раза она становилась 
чемпионкой мира и 12 — 
Европы. Сейчас Дарья гото-
вится к отборочному циклу 
на летнюю Олимпиаду. 
— Олимпийские бронза 
и серебро у меня есть, а зо-
лота для полного комплекта 
как раз не хватает, — улыба-
ется спортсменка.
А пока она радуется за кол-
лег: первую золотую медаль 
для России на Олимпиаде 
в Пекине завоевал росгвар-
деец Александр Большунов.
— Я знаю, насколько тяже-
лы олимпийские медали 
и как долог путь к ним, — го-
ворит велогонщица. — Же-
лаю всем российским спор-
тсменам удачи!
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

Знай наших!

Медали ей к лицу

■ Ветеран Великой 
Оте чественной войны, 
полковник милиции 
в отставке  Алексей Пе-
трушин был призван 
в армию, будучи 17-лет-
ним парнем. В День за-
щитника Отечества он 
идет к школьникам, что-
бы рассказать им о цене 
Победы и о героях, от-
давших жизнь ради ми-
ра на родной земле.
Активный, открытый к об-
щению Александр Филип-
пович ломает все стереоти-
пы о преклонном возрас-
те  — живет с удовольствием 
и с радостью отмечает день 
рождения, хотя сам защит-
ник Отечества всего на пять 
лет моложе приближающе-
гося праздника, который 
в нашей стране празднуется 
уже сто лет, с 1922 года. 

— 1 января мне исполни-
лось 95 лет. Целый день ко 
мне приходили с подарками, 
цветами. Но самое ценное 
поздравление я получил от 
президента России Влади-
мира Путина, — рассказы-
вает председатель комиссии 
Совета ветеранов по патри-
отической работе УВД ЗАО, 
бывший начальник штаба 
Гагаринского РУВД Москвы.

Родился Алексей Филиппо-
вич в многодетной семье.
— Мои отец и мать жили, 
как все колхозники. Мы то-
же были к труду приучены. 
А когда началась война, 
я, 14-летний пацан, и еще 
трое сельских подростков 
стали главными помощни-
ками, наравне со взрослыми 
сеяли, бороновали, собира-
ли урожай. Все для фронта, 

все для Победы. Когда фаши-
сты шли на Москву, то были 
в трех километрах от нашего 
Каменного Хутора № 1. Де-
ревню все время бомбили...
В 1944 году Алексея при-
звали в армию, он служил 
в 17-м учебном полку Таман-
ской дивизии, там и встре-
тил известие о Победе. 
— А еще я был участником 
испытаний ядерного ору-

ж и я  2 9  а в г у с т а 
1949 года на специ-
альной Опытной 
площадке Семипа-
латинского поли-
гона. Мы были в ка-
зармах в 75 киломе-
трах от взрыва, но 
видели, как «атом-
ный гриб» высотой 
в 8–9 километров 
прорвал небо. Нам 
пришлось потом ту-
шить степь, земля 
покрылась расплав-

ленной коркой толщиной 
3–5 сантиметров и блестела 
как лед. Мы получили боль-
шую дозу радиации, но тог-
да об этом почти ничего не 
знали. В общей сложности 
я прослужил в армии 9 лет.
П о с л е  д е м о б и л и з а ц и и 
в 1953 году поступил в юри-
дическую школу и продол-
жил службу. Был следовате-
лем в 94-м отделении мили-
ции Октябрьского района, 
расследовал дело, которое 
легло в основу фильма «Об-
виняются в убийстве».
— Это сегодня в Москве 
спокойно, безопасно, — го-
ворит ветеран. — А тогда... 
У женщины отняли сумку 
в подъезде, парня во дво-
ре избили — вроде дела 
не громкие, но за каждым 
стоят потерпевшие, невин-
ные люди, которым нужна 
помощь. Мы этим и зани-
мались, ловили преступ-
ников. Сейчас стало про-
ще — новые технологии, 
видеокамеры всюду. И это 
очень правильно — каждый 
человек имеет право на без-
опасность. 
Альфия Камилова
vecher@vm.ru

Настоящий 
полковник
Ветеран милиции Алексей Петрушин 
стал защитником Отечества в 17 лет

Илона Броневицкая 
поздравляет Алексея 
Петрушина с Днем 
сотрудника МВД

10 февраля 2022 года. Велогонщица Дарья Шмелева 
готовится к новым спортивным победам

Кстати,
в силовых структурах 
примерно четверть 
личного состава со-
ставляют женщины. 
В основном они 
служат в штабе, след-
ствии, дознании, 
в экспертно-кримина-
листическом центре. 
А все потому, что жен-
щины усидчивее 
мужчин.

Календарь 
событий
■ Кого из право-
охранителей в бли-
жайшее время 
можно поздравить 
не только с 23 фев-
раля, но и с про-
фессиональным 
праздником, узнала 
«Вечерка».

■ 
18 февраля — День ор-
ганов внутренних дел 
на транспорте.
В этот день ждут по-
здравления сотрудни-
ки транспортной поли-
ции. Перед ними стоят 
весьма непростые 
задачи — ежедневно 
они обеспечивают без-
опасность на авиа-, 
железнодорожном 
и водном транспорте, 
вокзалах и аэропор-
тах. И эту задачу они 
успешно выполняют 
при постоянном росте 
пассажиропотока.

■ 
1 марта — День экс-
пертно-криминали-
стической службы.
Сейчас эксперты вно-
сят очень весомый 
вклад  в расследование 
и раскрытие престу-
плений. Именно в экс-
пертно-криминалисти-
ческих центрах форми-
руется большая часть 
доказательной базы. 
В Московском экспер-
тно-криминалистиче-
ском центре 18 отделов. 
Он проводит экономи-
ческие, биологические, 
строительно-техниче-
ские, автотехнические, 
компьютерные и дру-
гие виды экспертиз.

■ 
16 марта — День под-
разделений экономи-
ческой безопасности 
органов внутренних 
дел.
В этот день 85 лет на-
зад был образован 
ОБХСС (отдел по борь-
бе с хищением социа-
листической собствен-
ности и спекуляцией). 
С 2011 года раскры-
тием экономических 
преступлений в со-
ставе МВД занимается 
Главное управление 
экономической без-
опасности и противо-
действия коррупции. 
Его сотрудники вы-
водят на чистую воду 
махинаторов в кредит-
но-финансовой сфере, 
на потребительском 
рынке, а также борют-
ся с коррупцией и хи-
щением бюджетных 
средств.

После демо-
билизации 
поступил 
в юридиче-
скую школу 
и продол-
жил службу 
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ваша роль. Как думаете, 
в чем секрет долгого 
успеха сериала?  
Полагаю, разгадка в том, что 
мы не халтурим, не рассла-
бляемся. Ни один артист за 
эти 22 года не забыл текст, 
не опоздал, все продолжают 
расти, развиваться. Кстати, 

ко мне в театр не перестают 
поступать письма с прось-
бой разобраться в юридиче-
ских проблемах. 
Вообще, когда мне только 
предложили главную роль, 
я делала больше ставку на 
сериал «Мастер и Марга-
рита». Но рада, что «Тайны 
следствия» стали стабиль-
ной работой, сезон за сезо-
ном. Видимо, такая у меня 
карма: много лет живу в од-
ном районе; предана театру, 
куда пришла еще студент-
кой; дружба длится годами; 
долгий брак. Если уж я впу-
скаю человека в свою жизнь, 
то он там остается надолго, 
а если расстаюсь, то он боль-
ше не будет иметь ко мне до-
ступа. История с продолже-
нием мне свойственна.  
Любопытно, какие черты 
своего характера вы по-
дарили Марье Сергеевне, 
а какие взяли от нее?
Ну ее я, наверное, сдела-
ла мягче, нежнее, а от нее 
переняла честный подход 
к жизни, прямолинейность 

в отношениях. Раньше 
стеснялась поставить 

на место людей, ко-
торые мне врали 

в глаза. А я не-
навижу ложь!  

■ Накануне Дня за-
щитника Отечества мы 
поговорили, пожалуй, 
с самым обаятельным 
киноследователем по-
следних двадцати лет — 
Анной Ковальчук, ко-
торая все эти годы без-
укоризненно воплощает 
образ Марии Сергеевны 
Швецовой, работника 
прокуратуры в сериале 
«Тайны следствия». 

Анна, у вас папа — во-
енный, поэтому о людях 
в форме вы знаете боль-
ше других. На ваш взгляд, 
профессиональные за-
щитники Отечества — 
это какая-то особая часть 
человечества?
Конечно, я с благоговением 
отношусь к отцу и убеждена, 
что военные, как правило, 
надежные люди. Для меня 
военный всегда был идеалом 
мужчины. Как я любовалась, 
когда папа надевал форму! 
С таким примером перед 
глазами я и сама переняла 
железную самодисциплину, 
хотя мудрый папа воспиты-
вал меня как принцессу. 
Вам, кстати, форма с по-
гонами тоже к лицу.
В сериале я в ней редко по-
являюсь, но мне нравится, 
какое впечатление она про-
изводит на окружающих. 
Природа актера — вызывать 
восторг, и тут как раз все 
сходится (улыбается). 
В школе у вас были ОБЖ? 
Вы умеете стрелять?
Да, и довольно метко. На-
училась этому тоже благо-
даря отцу. Еще подрост-
ком у меня возникла 
любовь к оружию. 
Я мечтала, чтобы 
родители на 
Новый год 
подарили 

лук. Мне хотелось попадать 
в цель. В принципе, старать-
ся попадать в десятку — это 
в моей натуре. Вместе с па-
пой, преподавателем Ленин-
градского высшего военного 
инженерно-строительного 
училища, я проводила каж-
дое лето на военном полиго-
не, в лагере для курсантов. 
Ежедневно папа обучал их 
саперному делу. В опасные 
зоны меня не пускали, но 
гильзы и патроны были как 
само собой разумеющееся 
в моем детстве.  
Так вы совсем не труси-
ха! Случалось защищать 
кого-то, защищаться?  
Благо, у меня есть прекрас-
ный тыл, я чувствую себя 
в безопасности. Но, в конце 
концов, и рыдания неплохой 
способ защиты для женщи-
ны, если что. Единственное, 
знаете, недавно я была одна 
в квартире, и возник пожар 
из-за неисправной сушиль-
ной машины. Выгорела вся 
комната. Но я боролась с ог-
нем, как могла, заливали его 
с соседями.  
Все-таки не случайно 
вам однажды досталась 

Мой идеал 
мужчины — 
военный
У «следователя» Анны Ковальчук 
с детства железная самодисциплина

Беседу вела
Елена Грибкова
vecher@vm.ru
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Впрочем, как и самообман. 
Все это приводит к необра-
тимым последствиям.   
У проекта есть консуль-
танты? 
Нет. Сценаристы, конечно, 
не знают всех тонкостей, но 
у меня есть друзья в МВД, 
и когда возникают спорные 
моменты, я прямо со съемок 
звоню им. Например, на до-
прос приводят подозрева-
емого из камеры, а у него 
цепочка на шее или шнурок 
на толстовке — меня это 
смущает, и я обязательно со-

Анна Ковальчук, ак-
триса и телеведущая. 
Родилась 15 июня 
1977 года в ГДР. Окон-
чила Ленинградский 
институт театра, му-
зыки и кинематогра-
фии. Играет в Театре 
имени Ленсовета. 
Снималась в сериалах 
«Тайны следствия», 
«Мастер и Маргари-
та», «Годунов», в филь-
мах «Адмиралъ», 
«Ура! Каникулы!» и др.

ДОСЬЕ ветуюсь, может ли так быть. 
Или заводят задержанного 
без наручников. Иногда ме-
ня убеждают: «Так интерес-
нее по кадру» — но я отстаи-
ваю достоверность деталей.  
Как считаете, трудно 
оставаться женственной 
на посту?
Наоборот! Когда постоян-
но наблюдаешь далеко не 
самую приятную сторону 
действительности, пыта-
ешься привнести в жизнь 
как можно больше красоты 
и любви. Вот одна из моих 
подруг, Лена, она совершен-
ство: тонкая, элегантная, 
майор юстиции. 
Что пожелаете защитни-
кам Отечества?
Я всем мужчинам желаю 
мужественности. 23 февра-
ля обязательно поздравлю 
11-летнего сына Добрыню. 
Когда женщина с восхище-
нием смотрит на мужчину, 
сколько бы ему ни было лет, 
она взращивает в нем же-
лание оберегать. И в моем 
окружении я вижу, как му-
жественность проявляется 
в доброте, благородстве.  
Это самое ценное.

Все летние каникулы 
я проводила на полигоне, 
в лагере для курсантов 

Кадр из сериала 
«Тайны следствия»
с Анной Ковальчук 
в главной роли 
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■ В феврале в Театре 
имени Моссовета нача-
лись репетиции нового 
проекта «Старомодная 
комедия» по пьесе Алек-
сея Арбузова. Премьера 
намечена на начало 
100-го, юбилейного се-
зона театра. Исполни-
тельница главной роли, 
заслуженная артистка 
России Ирина Климова 
рассказала «Вечерке» 
о любви, помощи раз-
веденным женщинам 
и о том, почему она 
отказалась от карьеры 
певицы. 

Ирина, это уже не первая 
постановка по произ-
ведениям Арбузова в Те-
атре имени Моссовета. 
В этом сезоне зрителей 
впечатлил спектакль 

«Жестокие игры», где вы 
играете Машу Земцову. 
Есть что-то общее 
у вас с этой героиней?
Отчасти. Маша — сильный 
человек. У нее было сложное 
детство, она выросла в детдо-
ме, без любви и тепла. Девоч-
ка вынуждена была бороться 
за себя. Это определило ее ха-
рактер, отношение к людям, 
манеру поведения. Она при-
выкла быть собранной, сдер-
жанной, жесткой. Когда по-
гибает ее муж Мишка, внеш-
не она почти не выражает 
свое горе. Для таких людей 
проявление сильных чувств 
равносильно проявлению 
слабости. И это то, что отли-
чает меня от нее. А вот то, что 
у Маши крепкий внутренний 
стержень, нас роднит. Хотя 

Беседу вел
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

■ Музыкальная карьера. 
В 1998 году Ирина Климова вы-
пустила музыкальный альбом 

под названием «Я так 
устала ждать». Актриса 
признается, что любит 
петь (на фото слева),
однако о новом альбо-
ме она даже и не ду-
мает. «Мне сейчас 
не очень понятно, 

зачем выпускать 
альбомы и пла-
стинки, если 
вся музыка — 
в интерне-
те», — замеча-
ет Ирина.

■ Поражение как побе-
да. Актриса участвовала 
в проекте «Голос», но вы-
летела на слепых про-
слушиваниях. Она пона-
деялась на свой актерский 
опыт и не в полной мере 
учла специфику конкурса. 
Требовалось еще и владе-
ние вокальной техникой. 
Но неудача обернулась 
миллионными просмо-
трами в «Ютьюбе», а так-
же участием в программе 
«Три аккорда» (на фото 
справа актриса по центру)
и других проектах», гово-
рит звезда.

■ Закаленная. Климова уверена: тех, 
кто выжил в 1990-е, трудно чем-то ис-
пугать. «Те времена научили меня бес-
страшию, — делится Ирина. — Я всегда 
найду себе применение, помимо теа-
тральной деятельности (на фото слева 
актерский состав спектакля «Шум 
за сценой», Ирина — в первом ряду сле-
ва), умею организовать процесс съе-
мок в кино, составлять сметы».

■ Любимица публики.
Актрисе часто пишут 
стихи, дарят подарки, 
встречают у служебно-
го входа, ездят за ней 
на гастроли. Однажды, 
отыграв спектакль 
во Владивостоке и вы-
йдя на поклон, она 
была поражена, уви-
дев двух девчонок, 
своих поклонниц, 
которые специ-
ально прилетели 
на день из Мо-
сквы, чтобы 
поздравить ее 
с 8 Марта. 

■ Правильное питание. Звезда предпочитает готовить себе 
и своему сыну сама. «В основном это овощные салаты с раз-
ными ингредиентами, а к салатам обычно готовлю рыбу, мя-
со или курицу, — говорит Климова. — Люблю запеченное мясо 
с грибами. Я придерживаюсь правильного питания и ребенка 
приучила к этому. И вижу, что есть результат».

■ Снялась в десятках сериалов 
и фильмов. Климову можно увидеть 
в сериалах «МУР есть МУР», «Зимняя 
вишня — 2», «Петербургские тайны» 
и многих других картинах.

Детали к портрету Ирины Климовой

Ирина Климова роди-
лась 12 апреля 1967 го-
да в Москве. Окончила 
Театральное училище 
имени Щукина (курс 
Аллы Казанской). 
Работала в Театре 
имени Вахтангова, по-
том перешла в Театр 
Моссовета. Участница 
многих телевизион-
ных проектов. Занима-
ется сольной карьерой 
певицы. Заслуженная 
артистка России. По-
четный работник куль-
туры города Москвы. 

ДОСЬЕ

Записал Андрей Объедков vecher@vm.ru

Шевелюра устала 
от шоу-бизнеса

■ Вчера эпатажная 
46-летняя балерина 
Анастасия Волочкова 
призналась, что стреми-
тельно теряет волосы. 
«Вечерка» узнала, по-
чему у знаменитостей 
возникают проблемы 
с шевелюрой.
Чтобы восстановить локо-
ны, балерина обратилась 
к косметологам, которые 
прописали ей уколы бо-
токса в кожу головы — это 

должно остановить выпа-
дение волос и простиму-
лировать их рост. «Друзья, 
я нашла спасителя для моих 
убитых волос. Причем, что 
самое интересное, иголок 
я боюсь и никогда не коло-
ла их в свое лицо, но согла-
силась сделать ботокс для 
волос», — сообщила Ана-
стасия своим подписчикам. 

До Волочковой с похожей 
проблемой столкнулся но-
ситель самой эффектной 
прически в российском 
шоу-бизнесе Филипп Кир-
коров. Поговаривали, будто 
король эстрады даже поль-
зуется париком. А звезда 
«Глухаря» Максим Аверин 
успешно восстановил себе 
волосы. Благодаря услуге 
горячего микрокапсуль-
ного наращивания на его 
голове вместе привычной 
лысины появилась густая 
шевелюра.
— Люди, в том числе и из-
вестные, теряют волосы 
по самым разным при-
чинам, — комментирует 
«Вечерке» врач-трихолог 
Юлия Романова. — Причин 
и вариантов выпадения во-
лос очень много. Сейчас, 
после сложного периода 
пандемии, у нас увеличи-
лось количество пациентов 
с диффузной алопецией, 
когда волосы выпадают по 
всей поверхности головы. 
Такое выпадение часто свя-
зано со стрессом. Другая — 
тоже «популярная» сейчас 
причина — перенесенный 
ковид. Выпадение вызыва-
ют высокая температура 
и некоторые лекарствен-
ные препараты. 
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Резонанс

■ Вчера коллеги 56-лет-
него актера Валерия 
Николаева (на фото)
высказались о его со-
стоянии. 
Исполнитель главной роли 
в сериале «День рождения 
Буржуя» принудительно 

помещен в психиатриче-
скую лечебницу после де-
боша в полиции, куда его 
доставили за езду в пьяном 
состоянии и без прав. 
Коллеги наблюдали болез-
ненные изменения в ха-
рактере актера задолго 
до этого. Член жюри шоу 
«Танцы со звездами» Дарья 
Златопольская рассказала, 
что артист часто ругался 
с другими участниками 
съемок и пропускал репе-
тиции. Актриса Эвелина 
Бледанс тоже заметила, 
что Валерий Николаев ча-
сто срывал съемки пере-
дачи. Когда коллеги по 

съемочной площадке 
делали ему за-

мечания, ар-
тист впадал 

в ярость. 

Проблемы были давно
Ну и ну!

■ Вчера сразу две 
звезды неожиданно 
сообщили, что встре-
тили свою любовь. 
38-летний комик Алек-
сандр Гудков (на фото)
и 51-летняя звезда шоу 
«Голос» Наргиз сделали 
признание о своем се-
мейном положении. 
Александр Гудков держит 
обстоятельства своей лич-
ной жизни под строжай-
шим секретом. Однако 
вчера в эфире одной из 
радиостанций артист вне-

запно признался ведущим, 
что уже три года счастлив 
в браке с некоей особой 
по имени Саша. И в июле 
супруги будут отмечать 
очередную годовщину со-
вместной жизни. Также ак-
тер сообщил, что люди из 
его ближнего окружения 
прекрасно знают его супру-
гу, однако больше никаких 
подробностей о своей се-
мейной жизни не раскрыл. 
Певица Наргиз вчера по-
сетила премьеру фильма 
Алексея Пиманова «Один-
надцать молчаливых муж-
чин» и рассказала журна-
листам, что она уже восемь 
лет счастлива с Антоном 
Ловягиным, который моло-
же ее на 12 лет. Поход в загс 
пара пока не планирует, но 
церемония бракосочета-
ния все-таки состоялась 
во Франции, в резиденции 
клоуна Славы Полунина 
под Парижем. Певица при-
зналась, что это был «заме-
чательный эксперимент». 

Загадочные свадьбы

до этого. Член жюри шоу
«Танцы со звездами» Дарья
Златопольская рассказала,
что артист часто ругался
с другими участниками
съемок и пропускал репе-
тиции. Актриса Эвелина
Бледанс тоже заметила,
что Валерий Николаев ча-
сто срывал съемки пере-
дачи. Когда коллеги по

съемочной площадке
делали ему за-

мечания, ар-
тист впадал

в ярость. 

в квартире, где, кроме твоей 
семьи, еще 40 человек и при 
этом на всех одна ванная, 
одна кухня. Или в кварти-
ре, где ничего нет, черные 
стены, бегают полчища 
тараканов и крысы воруют 
еду, а вместо мебели — ко-
робки и матрас на полу. Еще 
я знаю, что в этой бедности 
можно быть счастливым. 
В советское время я смо-
трел фильм «Молодой 
человек из хорошей 
семьи», где вы сыграли 
Ию. Но сегодня его почти 
не увидишь на экране. 
Не обидно, что некоторые 
фильмы с вашим участи-
ем мало показывают?
Пик моих съемок в кино 
пришелся на конец 1980-х 
и 1990-е годы. Время идет, 
все меняется. Слава богу, 
в интернете можно найти 
все, в том числе и эти филь-
мы. Они были очень добры-
ми и хорошими. Особенно 
люблю свою первую карти-
ну «Трава зелена». 
Говорят, если актер влю-
блен, он играет лучше. Вы 
согласны с этим?
На качество игры это не вли-
яет. Просто влюбленный че-
ловек всегда выглядит луч-
ше. У него глаза блестят!

о нем. Мы сделали в ее доме 
ремонт, а всю старую мебель 
вывезли на полигон. Вместе 
с героиней бульдозером 
громили эти старые шкафы, 
полки и диваны для того, 
чтобы она смогла попро-
щаться с прошлым. Вскоре 
у нее все наладилось — мы 
отслеживали судьбу геро-
инь. Жаль, что программу 
потом закрыли.
В детстве вы жили в ком-
мунальной квартире. Че-
му это вас научило? 
Ценить качество жизни. 
Я знаю, что такое жить 

я росла вроде бы в благопо-
лучной семье, мне не раз 
приходилось отстаивать се-
бя, свое мнение, место под 
солнцем. К тому же я  дочь ро-
дителей, родившихся в годы 
Великой Отечественной во-
йны. Их поколение росло во 
время, когда всем было не до 
сантиментов, с детьми особо 
не возились — страну нужно 
было поднимать. Любовь 
проявлялась в том, чтобы ре-
бенок был сыт, одет. У людей 
было много страхов и тревог, 
и это передавалось детям. 
И когда те вырастали и сами 
становились родителями, 
у них это трансформирова-
лось в контроль и гиперопе-
ку над своими детьми. При-
чем из лучших побуждений. 
Вашему сыну Никите 
18 лет. Сложно находить 
с ним общий язык?

Н а ход и т ь  о б щ и й  я з ы к 
с другими вообще сложно. 
А с близкими — особенно. 
Я всегда пыталась строить 
общение с сыном в диалоге. 
Что бы ни происходило, как 
бы ни зашкаливали эмо-
ции, важно разговаривать 
друг с другом. С подростка-
ми нужно быть очень вни-
мательными: чувствовать, 
когда лучше их не трогать, 
а когда — подойти и по-
общаться. И мои старания 
дали свои плоды. Сын не 
замыкается в общении со 
мной, доверяет свои секре-

ты. Он знает, что я всегда на 
его стороне. 
Вы давно поете. Но в ин-
тервью говорили, что 
образ жизни певицы — 
не ваше. 
Но со стороны 
кажется, миры 
актеров и пев-
цов во многом 
схожи.
У этих миров не-
сколько разные 
цели. Домини-
р у ю щ а я  ц е л ь 
для эстрады — 
р а з в л е ч е н и е . 
А театр и кино, 
взаимодействуя 
со зрителем, ставят для себя 
более сложные и глубокие 
задачи. Вот этой глубины 
мне и не хватило на эстраде.
О чувствах к первому му-
жу (актеру Валерию Бо-

ровинских. — «МВ») вы 
говорили, что это было 
как удар молнии. Сейчас 
для вас любовь — такое 
же сильное чувство?
Думаю, уже нет. И хотя по-
прежнему считаю, что это 
сильнейшее чувство из тех, 
что можно испытывать, се-
годня я вряд ли сравню его 
с ударом молнии или с ка-
кой-нибудь еще опасной 
вспышкой. Я уже взрослый 
человек, с большим жиз-
ненным опытом. Я влюбля-
лась не раз, выходила замуж 
дважды и свое любопытство 

в этой области во многом 
удовлетворила. Поняла, что 
терпеть не могу состояние 
влюбленности — оно слепо 
и мучительно, болезненно. 
Сегодня мне хочется любить 
осознанно, спокойно, ви-
дя все достоинства и недо-
статки человека и ничего не 
скрывая самой. 
Вы вели шоу «Клуб быв-
ших жен». Использовали 
ли свой опыт, чтобы по-
мочь участницам?

Кстати, первый раз, когда 
пробовалась на роль веду-
щей, меня не взяли. Тогда 
я собиралась во второй раз 
замуж (за актера Алексея 
Нилова. — «МВ»), была 
счастлива и, видимо, слиш-
ком радостна для этой про-
граммы. Лишь когда уже раз-
водилась, попала в кресло 
ведущей. Для продюсеров, 
как оказалось, важны были 
мой личный опыт и умение 
искренне сочувствовать ге-

роиням. Для этого нужно бы-
ло пострадать самой. Мно-
гим из того, что мне помогло 
выйти из трудной ситуации, 
я делилась с участницами 
шоу. Например, один из 
самых эффективных спо-
собов для женщины приве-
сти себя в чувство — пойти 
в парикмахерскую. Помню 
героиню, пережившую пре-
дательство. Муж завел лю-
бовницу и исчез. В квартире 
все напоминало девушке 

Актриса Ирина Климова 
о бывших мужьях, 
эстраде и материнстве

Ценить жизнь 
научилась 
в коммуналке

Терпеть 
не могу со-
стояние влюб-
ленности: 
оно слепо 
и мучительно  
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Балерина Анастасия 
Волочкова отчаянно 
борется с облысением

Известные люди теряют 
волосы из-за стрессов или 
перенесенного ковида 

Ради спасения 
локонов 
Анастасии 
Волочковой 
придется 
терпеть уколы 
в голову

Актриса Ирина Климова два раза была замужем, и теперь ей хочется любить только 
спокойно и осознанно, замечая все достоинства и недостатки своего партнера

За звездами наблюдала Дарья Завгородняя  vecher@vm.ru
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■ В феврале в Театре 
имени Моссовета нача-
лись репетиции нового 
проекта «Старомодная 
комедия» по пьесе Алек-
сея Арбузова. Премьера 
намечена на начало 
100-го, юбилейного се-
зона театра. Исполни-
тельница главной роли, 
заслуженная артистка 
России Ирина Климова 
рассказала «Вечерке» 
о любви, помощи раз-
веденным женщинам 
и о том, почему она 
отказалась от карьеры 
певицы. 

Ирина, это уже не первая 
постановка по произ-
ведениям Арбузова в Те-
атре имени Моссовета. 
В этом сезоне зрителей 
впечатлил спектакль 

«Жестокие игры», где вы 
играете Машу Земцову. 
Есть что-то общее 
у вас с этой героиней?
Отчасти. Маша — сильный 
человек. У нее было сложное 
детство, она выросла в детдо-
ме, без любви и тепла. Девоч-
ка вынуждена была бороться 
за себя. Это определило ее ха-
рактер, отношение к людям, 
манеру поведения. Она при-
выкла быть собранной, сдер-
жанной, жесткой. Когда по-
гибает ее муж Мишка, внеш-
не она почти не выражает 
свое горе. Для таких людей 
проявление сильных чувств 
равносильно проявлению 
слабости. И это то, что отли-
чает меня от нее. А вот то, что 
у Маши крепкий внутренний 
стержень, нас роднит. Хотя 

Беседу вел
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

■ Музыкальная карьера. 
В 1998 году Ирина Климова вы-
пустила музыкальный альбом 

под названием «Я так 
устала ждать». Актриса 
признается, что любит 
петь (на фото слева),
однако о новом альбо-
ме она даже и не ду-
мает. «Мне сейчас 
не очень понятно, 

зачем выпускать 
альбомы и пла-
стинки, если 
вся музыка — 
в интерне-
те», — замеча-
ет Ирина.

■ Поражение как побе-
да. Актриса участвовала 
в проекте «Голос», но вы-
летела на слепых про-
слушиваниях. Она пона-
деялась на свой актерский 
опыт и не в полной мере 
учла специфику конкурса. 
Требовалось еще и владе-
ние вокальной техникой. 
Но неудача обернулась 
миллионными просмо-
трами в «Ютьюбе», а так-
же участием в программе 
«Три аккорда» (на фото 
справа актриса по центру)
и других проектах», гово-
рит звезда.

■ Закаленная. Климова уверена: тех, 
кто выжил в 1990-е, трудно чем-то ис-
пугать. «Те времена научили меня бес-
страшию, — делится Ирина. — Я всегда 
найду себе применение, помимо теа-
тральной деятельности (на фото слева 
актерский состав спектакля «Шум 
за сценой», Ирина — в первом ряду сле-
ва), умею организовать процесс съе-
мок в кино, составлять сметы».

■ Любимица публики.
Актрисе часто пишут 
стихи, дарят подарки, 
встречают у служебно-
го входа, ездят за ней 
на гастроли. Однажды, 
отыграв спектакль 
во Владивостоке и вы-
йдя на поклон, она 
была поражена, уви-
дев двух девчонок, 
своих поклонниц, 
которые специ-
ально прилетели 
на день из Мо-
сквы, чтобы 
поздравить ее 
с 8 Марта. 

■ Правильное питание. Звезда предпочитает готовить себе 
и своему сыну сама. «В основном это овощные салаты с раз-
ными ингредиентами, а к салатам обычно готовлю рыбу, мя-
со или курицу, — говорит Климова. — Люблю запеченное мясо 
с грибами. Я придерживаюсь правильного питания и ребенка 
приучила к этому. И вижу, что есть результат».

■ Снялась в десятках сериалов 
и фильмов. Климову можно увидеть 
в сериалах «МУР есть МУР», «Зимняя 
вишня — 2», «Петербургские тайны» 
и многих других картинах.

Детали к портрету Ирины Климовой

Ирина Климова роди-
лась 12 апреля 1967 го-
да в Москве. Окончила 
Театральное училище 
имени Щукина (курс 
Аллы Казанской). 
Работала в Театре 
имени Вахтангова, по-
том перешла в Театр 
Моссовета. Участница 
многих телевизион-
ных проектов. Занима-
ется сольной карьерой 
певицы. Заслуженная 
артистка России. По-
четный работник куль-
туры города Москвы. 

ДОСЬЕ

Записал Андрей Объедков vecher@vm.ru

Шевелюра устала 
от шоу-бизнеса

■ Вчера эпатажная 
46-летняя балерина 
Анастасия Волочкова 
призналась, что стреми-
тельно теряет волосы. 
«Вечерка» узнала, по-
чему у знаменитостей 
возникают проблемы 
с шевелюрой.
Чтобы восстановить локо-
ны, балерина обратилась 
к косметологам, которые 
прописали ей уколы бо-
токса в кожу головы — это 

должно остановить выпа-
дение волос и простиму-
лировать их рост. «Друзья, 
я нашла спасителя для моих 
убитых волос. Причем, что 
самое интересное, иголок 
я боюсь и никогда не коло-
ла их в свое лицо, но согла-
силась сделать ботокс для 
волос», — сообщила Ана-
стасия своим подписчикам. 

До Волочковой с похожей 
проблемой столкнулся но-
ситель самой эффектной 
прически в российском 
шоу-бизнесе Филипп Кир-
коров. Поговаривали, будто 
король эстрады даже поль-
зуется париком. А звезда 
«Глухаря» Максим Аверин 
успешно восстановил себе 
волосы. Благодаря услуге 
горячего микрокапсуль-
ного наращивания на его 
голове вместе привычной 
лысины появилась густая 
шевелюра.
— Люди, в том числе и из-
вестные, теряют волосы 
по самым разным при-
чинам, — комментирует 
«Вечерке» врач-трихолог 
Юлия Романова. — Причин 
и вариантов выпадения во-
лос очень много. Сейчас, 
после сложного периода 
пандемии, у нас увеличи-
лось количество пациентов 
с диффузной алопецией, 
когда волосы выпадают по 
всей поверхности головы. 
Такое выпадение часто свя-
зано со стрессом. Другая — 
тоже «популярная» сейчас 
причина — перенесенный 
ковид. Выпадение вызыва-
ют высокая температура 
и некоторые лекарствен-
ные препараты. 
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Резонанс

■ Вчера коллеги 56-лет-
него актера Валерия 
Николаева (на фото)
высказались о его со-
стоянии. 
Исполнитель главной роли 
в сериале «День рождения 
Буржуя» принудительно 

помещен в психиатриче-
скую лечебницу после де-
боша в полиции, куда его 
доставили за езду в пьяном 
состоянии и без прав. 
Коллеги наблюдали болез-
ненные изменения в ха-
рактере актера задолго 
до этого. Член жюри шоу 
«Танцы со звездами» Дарья 
Златопольская рассказала, 
что артист часто ругался 
с другими участниками 
съемок и пропускал репе-
тиции. Актриса Эвелина 
Бледанс тоже заметила, 
что Валерий Николаев ча-
сто срывал съемки пере-
дачи. Когда коллеги по 

съемочной площадке 
делали ему за-

мечания, ар-
тист впадал 

в ярость. 

Проблемы были давно
Ну и ну!

■ Вчера сразу две 
звезды неожиданно 
сообщили, что встре-
тили свою любовь. 
38-летний комик Алек-
сандр Гудков (на фото)
и 51-летняя звезда шоу 
«Голос» Наргиз сделали 
признание о своем се-
мейном положении. 
Александр Гудков держит 
обстоятельства своей лич-
ной жизни под строжай-
шим секретом. Однако 
вчера в эфире одной из 
радиостанций артист вне-

запно признался ведущим, 
что уже три года счастлив 
в браке с некоей особой 
по имени Саша. И в июле 
супруги будут отмечать 
очередную годовщину со-
вместной жизни. Также ак-
тер сообщил, что люди из 
его ближнего окружения 
прекрасно знают его супру-
гу, однако больше никаких 
подробностей о своей се-
мейной жизни не раскрыл. 
Певица Наргиз вчера по-
сетила премьеру фильма 
Алексея Пиманова «Один-
надцать молчаливых муж-
чин» и рассказала журна-
листам, что она уже восемь 
лет счастлива с Антоном 
Ловягиным, который моло-
же ее на 12 лет. Поход в загс 
пара пока не планирует, но 
церемония бракосочета-
ния все-таки состоялась 
во Франции, в резиденции 
клоуна Славы Полунина 
под Парижем. Певица при-
зналась, что это был «заме-
чательный эксперимент». 

Загадочные свадьбы

до этого. Член жюри шоу
«Танцы со звездами» Дарья
Златопольская рассказала,
что артист часто ругался
с другими участниками
съемок и пропускал репе-
тиции. Актриса Эвелина
Бледанс тоже заметила,
что Валерий Николаев ча-
сто срывал съемки пере-
дачи. Когда коллеги по

съемочной площадке
делали ему за-

мечания, ар-
тист впадал

в ярость. 

в квартире, где, кроме твоей 
семьи, еще 40 человек и при 
этом на всех одна ванная, 
одна кухня. Или в кварти-
ре, где ничего нет, черные 
стены, бегают полчища 
тараканов и крысы воруют 
еду, а вместо мебели — ко-
робки и матрас на полу. Еще 
я знаю, что в этой бедности 
можно быть счастливым. 
В советское время я смо-
трел фильм «Молодой 
человек из хорошей 
семьи», где вы сыграли 
Ию. Но сегодня его почти 
не увидишь на экране. 
Не обидно, что некоторые 
фильмы с вашим участи-
ем мало показывают?
Пик моих съемок в кино 
пришелся на конец 1980-х 
и 1990-е годы. Время идет, 
все меняется. Слава богу, 
в интернете можно найти 
все, в том числе и эти филь-
мы. Они были очень добры-
ми и хорошими. Особенно 
люблю свою первую карти-
ну «Трава зелена». 
Говорят, если актер влю-
блен, он играет лучше. Вы 
согласны с этим?
На качество игры это не вли-
яет. Просто влюбленный че-
ловек всегда выглядит луч-
ше. У него глаза блестят!

о нем. Мы сделали в ее доме 
ремонт, а всю старую мебель 
вывезли на полигон. Вместе 
с героиней бульдозером 
громили эти старые шкафы, 
полки и диваны для того, 
чтобы она смогла попро-
щаться с прошлым. Вскоре 
у нее все наладилось — мы 
отслеживали судьбу геро-
инь. Жаль, что программу 
потом закрыли.
В детстве вы жили в ком-
мунальной квартире. Че-
му это вас научило? 
Ценить качество жизни. 
Я знаю, что такое жить 

я росла вроде бы в благопо-
лучной семье, мне не раз 
приходилось отстаивать се-
бя, свое мнение, место под 
солнцем. К тому же я  дочь ро-
дителей, родившихся в годы 
Великой Отечественной во-
йны. Их поколение росло во 
время, когда всем было не до 
сантиментов, с детьми особо 
не возились — страну нужно 
было поднимать. Любовь 
проявлялась в том, чтобы ре-
бенок был сыт, одет. У людей 
было много страхов и тревог, 
и это передавалось детям. 
И когда те вырастали и сами 
становились родителями, 
у них это трансформирова-
лось в контроль и гиперопе-
ку над своими детьми. При-
чем из лучших побуждений. 
Вашему сыну Никите 
18 лет. Сложно находить 
с ним общий язык?

Н а ход и т ь  о б щ и й  я з ы к 
с другими вообще сложно. 
А с близкими — особенно. 
Я всегда пыталась строить 
общение с сыном в диалоге. 
Что бы ни происходило, как 
бы ни зашкаливали эмо-
ции, важно разговаривать 
друг с другом. С подростка-
ми нужно быть очень вни-
мательными: чувствовать, 
когда лучше их не трогать, 
а когда — подойти и по-
общаться. И мои старания 
дали свои плоды. Сын не 
замыкается в общении со 
мной, доверяет свои секре-

ты. Он знает, что я всегда на 
его стороне. 
Вы давно поете. Но в ин-
тервью говорили, что 
образ жизни певицы — 
не ваше. 
Но со стороны 
кажется, миры 
актеров и пев-
цов во многом 
схожи.
У этих миров не-
сколько разные 
цели. Домини-
р у ю щ а я  ц е л ь 
для эстрады — 
р а з в л е ч е н и е . 
А театр и кино, 
взаимодействуя 
со зрителем, ставят для себя 
более сложные и глубокие 
задачи. Вот этой глубины 
мне и не хватило на эстраде.
О чувствах к первому му-
жу (актеру Валерию Бо-

ровинских. — «МВ») вы 
говорили, что это было 
как удар молнии. Сейчас 
для вас любовь — такое 
же сильное чувство?
Думаю, уже нет. И хотя по-
прежнему считаю, что это 
сильнейшее чувство из тех, 
что можно испытывать, се-
годня я вряд ли сравню его 
с ударом молнии или с ка-
кой-нибудь еще опасной 
вспышкой. Я уже взрослый 
человек, с большим жиз-
ненным опытом. Я влюбля-
лась не раз, выходила замуж 
дважды и свое любопытство 

в этой области во многом 
удовлетворила. Поняла, что 
терпеть не могу состояние 
влюбленности — оно слепо 
и мучительно, болезненно. 
Сегодня мне хочется любить 
осознанно, спокойно, ви-
дя все достоинства и недо-
статки человека и ничего не 
скрывая самой. 
Вы вели шоу «Клуб быв-
ших жен». Использовали 
ли свой опыт, чтобы по-
мочь участницам?

Кстати, первый раз, когда 
пробовалась на роль веду-
щей, меня не взяли. Тогда 
я собиралась во второй раз 
замуж (за актера Алексея 
Нилова. — «МВ»), была 
счастлива и, видимо, слиш-
ком радостна для этой про-
граммы. Лишь когда уже раз-
водилась, попала в кресло 
ведущей. Для продюсеров, 
как оказалось, важны были 
мой личный опыт и умение 
искренне сочувствовать ге-

роиням. Для этого нужно бы-
ло пострадать самой. Мно-
гим из того, что мне помогло 
выйти из трудной ситуации, 
я делилась с участницами 
шоу. Например, один из 
самых эффективных спо-
собов для женщины приве-
сти себя в чувство — пойти 
в парикмахерскую. Помню 
героиню, пережившую пре-
дательство. Муж завел лю-
бовницу и исчез. В квартире 
все напоминало девушке 

Актриса Ирина Климова 
о бывших мужьях, 
эстраде и материнстве

Ценить жизнь 
научилась 
в коммуналке

Терпеть 
не могу со-
стояние влюб-
ленности: 
оно слепо 
и мучительно  
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Балерина Анастасия 
Волочкова отчаянно 
борется с облысением

Известные люди теряют 
волосы из-за стрессов или 
перенесенного ковида 

Ради спасения 
локонов 
Анастасии 
Волочковой 
придется 
терпеть уколы 
в голову

Актриса Ирина Климова два раза была замужем, и теперь ей хочется любить только 
спокойно и осознанно, замечая все достоинства и недостатки своего партнера

За звездами наблюдала Дарья Завгородняя  vecher@vm.ru
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Когда этот фильм появился 
на платформе, с интересом 
читала обсуждения. Знаете, 
какой вывод в целом сдела-
ла мужская аудитория? Что 
так и надо снимать фильмы 
о войне. Не будем навязы-
вать свое мнение, скажем 
лишь, что смотреть «Крас-
ный призрак», показ кото-
рого начнется на Первом 
канале 24 февраля в 21:30, 
однозначно стоит — в том 
числе и потому, что его 
признают качественным, 

современным и понятным 
молодому поколению даже 
суровые профессиональ-
ные критики. 
Итак, о чем кино? 1941 год. 
Из окружения под Вязьмой 
выходит небольшая группа 
советских солдат. Они обес-
силены, им нужен отдых, 
и они вынуждены оста-
новиться в крошечной де-
ревне. Но возможности от-
дохнуть нет: тут же решает 
остановиться мощный от-
ряд гитлеровцев, который 

разыскивает таинственно-
го солдата, получившего 
прозвище Красный при-
зрак, который возникает 
будто из ниоткуда и исчеза-
ет, изничтожив фашистов, 
почти так же незаметно 

и точно не оставляя ника-
ких следов. Работает «при-
зрак» в одиночку... 
Для создателей необычного 
фильма сюжет стал своего 
рода переосмыслением об-
раза Неизвестного Солдата. 
Причем образ этот был соз-
дан из... реальных расска-
зов свидетелей войны! 

В фильме Андрея Богатыре-
ва снимались Алексей Шев-
ченков, Владимир Гостю-
хин, Юра Борисов, Полина 
Чернышова, Вольфганг 
Черни, Михаил Горевой 
и другие. По словам А. Бо-
гатырева, «Миф о Красном 
призраке — это попытка 
осмыслить подвиг наших 
солдат». 

Цифра

стран купили фильм 
«Красный призрак» 
для проката, в том чис-
ле Германия и США.  

1 0 0

Конечно, ближайшая неделя будет 

посвящена Дню защитника Отечества. 

Следите за программой: покажут «Крепость 

Бадабер» и другие «мужские» фильмы, 

но главное — начнется «Красный призрак!» 

Алексей Шевченков в фильме Андрея Богатырева сыграл главную роль — 
загадочного Красного призрака 

Ну, здравствуй, Красный призрак! 

Хит сезона 

 «Сирийская соната» с Константином Лавроненко 

и Гошей Куценко — 23 февраля (19:00) на Первом! 

Спешите
видеть

Конечно, телевизионная неделя вокруг 23 Февраля у нас 
почти всегда становится «мужской. Масса боевиков, по-
священных военным событиям разного времени, истори-
ческие фильмы, драмы — всего этого будет много и в этот 
раз. Но особое внимание хотелось бы обратить на цикл, 
который начинается на историческом канале «365 дней 
ТВ» — он называется «Неизвестные сражения Великой Оте-
чественной». Это премьера из числа серьезных и значимых. 
Задумаемся на минуту: а что такое — неизвестное сраже-
ние? Сражение, которое было, в котором погибли люди, 
в котором были свои герои и, возможно, свои отступники, 
как оно может оставаться неизвестным? Но все мы знаем, 

что такое случалось. 
И  и с т о р и я  В т о р о й 
мировой состоит из 
множества боев, мо-

жет быть, не столь масштабных, как знаменитые битвы, 
но которые сами по себе становились вехами в истории 
пути к Победе. Таких боев и схваток было много — в разы 
больше знаменитых. Волей судьбы и истории они уходили 
в тень своих «больших братьев», не теряя при этом своего 
значения и важности. Без штурма превращенного в кре-
пость города Познань не было бы быстрого штурма Берли-
на. Сражение за Калинин связало элитные немецкие части 
и заложило основы успеха Битвы за Москву. Бои на Миусе 
не только открыли дорогу к освобождению шахт и заводов 
Донбасса, но и помогли Красной армии летом 1943 года... 
Цикл начинается с 20 февраля и будет идти по воскресе-
ньям в 20:00. 

В основе картины, которую 
телеканал НТВ покажет 
23 февраля в 19:40, лежит 
история о самой известной 
собаке-воине времени Ве-
ликой Отечественной во-
йны — легендарном Джуль-
барсе и героической де-
вушке Дине Волкац. Фильм 
называется «Дина и Добер-
ман». В 1950 году, во время 
съемок советского фильма-
вестерна, съемочная группа 
просит хозяина участвующе-
го в съемках пса Джульбарса 
рассказать его историю, 
в том числе и легенду о том, 
что собаку-героя несли на 
Параде Победы на кителе 
Сталина. Хозяин, которого 
все называют Доберманом, 
эту историю называет сказ-

кой, но зато вспоминает 
о том, как в начале войны 
ему, знаменитому собаково-
ду, было поручено организо-
вать подготовку собак-смер-
тниц — истребителей тан-
ков. Для него это страшный 

приказ, ведь он любит собак 
больше, чем людей. А по-
чему — выясняется посте-
пенно: в молодости Добер-
ману пришлось столкнуться 
с предательством, которое 
погубило и его любимую де-
вушку, и чудесного пса. 

Герой по имени Джульбарс 

Судьба неизвестных боев 

Эхо легенды 

КАК ЭТО БЫЛО 

Драма Елены Цыплаковой 
«Когда закончится февраль» 
с Мариной Коняшкиной 
в главной роли понравится 
зрителям телеканала «Рос-
сия 1». Это непростая, но 

и не сахарно-сопливая исто-
рия о непредсказуемости 
жизни, да еще и с прекрас-
ными актерскими работами. 

Жизнь главной героини ка-
жется счастливой — до того 
момента, пока однажды она 
не задерживается на работе. 
А потом она возвращается 
домой затемно, и... И это 
счастье остается в прошлом. 
Но о том, что произошло на 
самом деле, Ольге придется 
вспоминать очень и очень 
долго, чтобы потом стать со-
всем другой... 
Не будем спойлерить! Пре-
мьера многосерийной лен-
ты ждет вас уже 21 февраля 
в 21:20 на «России»; уверя-
ем — тут есть что смотреть! 

Зайти за точку невозврата и... выжить 

Ирина Сотикова в фильме 
Елены Цыплаковой «Когда 
закончится февраль» 

Премьера 
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■ Сегодня начинается 
прокат психологическо-
го триллера «Когда она 
приходит» режиссера 
Александра Цоя.
Перекресток. «Зебра» на пе-
шеходном переходе. Стран-
но мерцающие знаки на 
красном табло светофора. 
Кончики кед, чуть выходя-
щие за границу бордюра. 
Этот момент и становится 
точкой невозврата в фильме.
По сюжету на «маленького 
человека» XXI века Макси-
ма (Петр Скворцов) обру-
шиваются всевозможные 
беды — от неразрешимого 
конфликта с женой (Аглая 
Тарасова) до угрозы уволь-
нения. К тому же он стано-
вится свидете-
лем клиниче-
с к о й  с м е р т и 
Варвары (Алев-
тина Тукан), ко-
торая начинает 
видеть будущее. 
А затем раз за 
раз ом звучат 
слова, слоган 
фильма: «Тебе нечего бо-
яться — ты это заслужил». 
И благодаря дару девушки 
желания парня начинают 
сбываться. Меняются его 
отношения со всеми, вклю-
чая начальницу (Екатерина 
Маликова), босса (Максим 
Виторган).
Вот только постепенно со-
бытия самовольно выби-
ваются из линейного хода 
времени — переплетают-
ся, растворяются в тенях 
жалюзи, теряются в пустых 
переходах коридоров, на-
кладываются друг на друга, 
словно обрывки воспоми-
наний. И только когда ты 
решишь, что окончательно 
запутался, тогда сможешь 
понять смысл.

Эта многослойная притча 
для взрослых вызывает мас-
су ассоциаций. Со «Сказкой 
о рыбаке и рыбке» Алек-
сандра Пушкина тем, что 
заставляет думать о право-
мерности и границах чело-
веческих «хочу». С фильмом 
«Начало» режиссера Кри-
стофера Нолана — слож-
ной структурой, похожей 
на грезы. С «Двойником» 
Федора Достоевского — 
мощной трансформацией 
главного героя и полярно-
стью его характера.
К слову об этом, в ленте 
персонаж Петра Скворцова 

за короткое время превра-
щается из «офисного план-
ктона» и «твари дрожащей» 
в «акулу бизнеса» и «право 
имеющего», чтобы сделать 
свои выводы и пройти еще 
одно изменение. Выпуск-
нику курса Дмитрия Брус-
никина удается передать 
все оттенки таких перемен.
Что касается сценария, 
то эту историю режиссер 
Александр Цой писал, от-
талкиваясь от личного опы-
та общения с человеком, 
помогавшим принимать 
решения. Его соавтором же 
стал Евгений Гущин.

Осторожно, желания сбываются!

Режиссер Александр Цой на съемках полнометражной ленты «Когда она приходит»

Смотреть по сторо-
нам и не оглядывать-
ся назад как способ 
найти путь 

Бешеные псы
1991. Реж. Квентин Тарантино
Когда что-то идет не так во 
время тщательно спланиро-
ванного ограбления, надо 
найти виновного. Кроваво-
уморительный дебют, в ко-
тором все не те, кем кажутся.

Четыреста ударов
1959. Реж. Франсуа Трюффо
Вероятно, французская «но-
вая волна» началась с филь-
ма о мальчике, который не 
мог выносить фальшивую 
рутину взрослых. «Лучший 
режиссер» в Каннах.

Свой среди чужих, 
чужой среди своих
1974. Реж. Никита Михалков
Поиски украденного золота 
становятся проверкой не 
только на прочность, но и на 
дружбу. Может, корни того, 
о чем снимает оскароносный 
режиссер, именно здесь. 

Как Витька Чеснок вез 
Леху Штыря 
в дом инвалидов
2017. Реж. Александр Хант
Отец или чужак, вот в чем 
вопрос. Российское роуд-
муви о принятии предков 
и переменах. Кино яркое, 
острое, награжденное в Кар-
ловых Варах и «Никой».

Теснота
2017. Реж. Кантемир Балагов
Когда душа хочет свободы, 
а традиции семьи плотно пе-
ленают, порой нужен вопрос 
жизни и смерти, чтобы сде-
лать выбор. Лента отмечена 
в Каннах, на «Кинотавре».

Первый шаг всегда самый 
непредсказуемый

лента «Когда она при-
ходит» была поддер-
жана Министерством 
культуры РФ еще 
на этапе сценария. 
Картина была номи-
нирована и получила 
награды ряда между-
народных кинофе-
стивалей, в том числе 
в Буэнос-Айресе, 
в Котбусе (Герма-
ния), на «Амурской 
осени»(Россия).

Кстати,

Порой кинематографисты говорят: «Режиссер всю жизнь работает над одним 
фильмом». Вероятно, поэтому дебютное кино так много может сказать об авторе. 
Это направление — одно из тех, которые получают поддержку государства. 
Обозреватель «МВ» Татьяна Еременко предлагает посмотреть кинодебюты.

■ Симфоджазовое 
шоу народного ар-
тиста России Сергея 
Жилина (на фото) 
«55 — NO LIMITS!» в со-
провождении оркестра 
«Фонограф-Симфо-
Джаз» при участии ар-
тистов эстрады, театра 
и кино состоится 3 марта 
на сцене Crocus City Hall.

Джазовый пианист, банд-
лидер,  дирижер,  аран-
жировщик, композитор, 
педагог, директор эстрад-
но-джазовой студии, соз-
датель самого известного 
симфоджазового оркестра 
России — и это не предел его 
возможностей! 
Народный артист России 
Сергей Жилин отпразднует 

свое 55-летие фееричным 
концертом, в котором не 
будет музыкальных огра-
ничений. Джаз, джаз-рок, 
джаз-фанк, поп-джаз, клас-
сика, советская эстрада, 
рэп — все это вы услыши-
те за один вечер! Маэстро 
смело экспериментирует со 
стилями и рвет все жанро-
вые стереотипы. Беспредел? 
55 — NO LIMITS!
Объемный живой звук, мас-
штабные экраны и океан 
сценического света, све-
жий взгляд на хиты ХХ ве-
ка, бессмертная классика 
и вечнозеленые джазовые 
стандарты, стильные автор-

ские композиции и ультра-
современные аранжировки 
любимых песен: этот кон-
церт — уникальный шанс 
увидеть и услышать насто-
ящее симфоджазовое шоу!
3 марта на сцену Crocus City 
Hall выйдут друзья и колле-
ги Сергея Жилина: Лариса 
Долина, Александр Буй-
нов, Дмитрий Харатьян, 
Николай Фоменко, Сергей 
Волчков, LekS, Арсений Кур-
чанин, а также солисты ор-
кестра «Фонограф-Симфо-
Джаз» Ирина Братис, Олеся 
Ефремова и Евгений Белояр.
Николай Григорьев
vecher@vm.ru

Юбилейное шоу 
Сергея Жилина
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когда уверенность перехо-
дит в ощущение собственно-
го превосходства: это выдает 
интонационный рисунок, 
совершенно однообразный, 
бедный эмоциями, подчи-
ненный единственной зада-
че — доказать правоту. 
Телеведущая Ксения Соб-
чак (2) умеет парировать 
неприятные в опросы, 
«отбиваться» от неком-

фортных тем. Кроме того, 
мастерски соединяет ли-
тературный язык и сленг: 
Ксения очень хочет произ-
вести яркое впечатление 
на собеседника. Но при 

этом общей эрудиции ей 
немного не хватает. Она 
делает иногда нелепые 
оговорки, например, 
говорит одному из ин-
тервьюеров: «Твоя 

аудитория иногда 
простыми вещами 
апелли рует», вме-

сто «оперирует». 

Певицу Ольгу Бузо-
ву (3) отличает про-

стота лексики. Ограни-
ченный словарный запас 
делает ее речь банальной, 
невыразительной: «Что 
я могу сказать конкретно 
про себя. Я живу, я говорю, 
что думаю, я делаю то, что 
хочу, я живу по сердцу». Мы 

ос а е ер
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■ В понедельник, 21 фев-
раля, мир отметит День 
родного языка. «Вечер-
ка» вместе со специали-
стом по риторике и тех-
нике речи кандидатом 
филологических наук 
Полиной Хохловой про-
анализировала речевые 
привычки наших звезд.
В речи телеведущей Еле-
ны Малышевой (1)
нет словесного мусора, 
но слушать ее тяжело. 
Очевидно, человек 
убежден: он выпол-
няет некую высокую 
миссию. Такая автори-
тетность давит на слу-
шателя. Это тот случай, 

Оговорки 
Собчак 
и глупости 
Бузовой
Что можно сказать 
о звездах по их речевым 
привычкам

азать 
х речевым 

видим, что эмоция живая, 
но мысль выражена слабо 
именно из-за нехватки лек-
сических средств. Ольга ча-
сто злоупотребляет просто-
речиями для создания грубо-
вато-комичного эффекта. Ей 
хочется, чтобы люди воспри-
нимали ее как такую «смеш-
ную девчонку», свою в доску, 
она хочет казаться проще, 
чем есть на самом деле.
Но может ли «неидеальная» 
речь быть обаятельной? 
Актер Иван Охлобыстин 
картавит, но этот недоста-
ток отлично компенсиру-
ется богатым словарем, 
умением грамотно стро-
ить фразы. Человек очень 
много читает. Если мы по-
смотрим интервью актера 
Сергея Светлакова, то ус-
лышим простую и в чем-то 
неправильную речь, но она 
берет за душу. У Светлакова 
встречаются жаргонизмы 
вроде «цепанула», редукции 

«тя прошу», «шо-то». Но как 
хочется его слушать! И не 
только из-за его приятного 
тембра. Он говорит с боль-
шой доброжелательностью, 
его тон совершенно лишен 
высокомерия.
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Малышева доказывает свою 
правоту и давит на слушателя 
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Записала
Дарья Завгородняя
vecher@vm.ru
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●Ремонт мебели. Т. 8 (925) 504-54-71

● В магазин «Урожайная грядка» 
срочно требуются продавцы-кассиры. 
График 2/2, м. Багратионовская и  м. 
Чертановская. Заведующий магази-
ном м. Багратионовская. Отдел кадров. 
Т. 8 (906) 701-44-00
● Временная подработка. Курьер-
регистратор. Поездки в банки и к нота-
риусу. Выплаты до 10 000 в день, сразу 
на руки. Доход до 120 000. Граждане 
РФ. Т. 8 (926) 565-20-00 
●Курьер до 35 т.р. Т. 8 (495) 681-32-43

● Книги, фотографии, ноты, докумен-
ты до 1940 г. Т. 8 (985) 275-43-33
●  Покупаем  почтовые  марки .
Т. 8 (495) 623-47-83

●Продается домен www.спа.москва

Мебель

Работа и образование

Разное

Светлана купит книги до 1930 
года за 120 000 руб. Детские кни-
ги до 1960 г. Журналы, плакаты, 
автографы, антиквариат, золото, 
серебро, бронзу, янтарь, бижуте-
рию, часы, иконы, фарфор, стату-
этки, сервизы, значки, елочные 
игрушки идр. Оценка бесплатно. 
Т. 8 (925) 835-80-33

На правах рекламы Частности

● Куплю квартиру дачу срочно в Мо-
скве и МО. Т. 8 (495) 773-46-35
● Абсолютно срочно сниму квартиру. 
Т. 8 (903) 245-43-31
● Куплю квартиру себе, оплата налич-
ными. Т. 8 (985) 923-17-78
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. 8 (495) 925-75-04
● Сниму кв, комнату. Т. 8 (916) 959-13-08

Недвижимость

Юридические услуги

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т.ч. поможем 
вернуть или расслужебить квартиру, 
выписать из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-91-42
● Юрист. Недорого. ст. м. Курская. 
Т. 8 (925) 753-63-27

● Любые авто. Иностранные и отече-
ственные. Куплю. Т. 8 (925) 404-77-13 

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. 8 (495) 128-50-09
● Куплю картины, наручные часы и мн. 
другое. Т. 8 (926) 555-22-74

● Книги, полки, ноты, открытки, ар-
хив, иудаику, фото. Т. 8 (925) 585-40-56 

● Бесплатно! Знахарка. Виноотвод. 
Верну любимых! Т. 8 (903)842-04-75

Астрология,
магия, гадания

Искусство
и коллекционирование

Авто, запчасти,
транспортные услуги

● Бабушка Пелагея — ведунья, 
знахарка. Работу провожу бесплатно,
40 лет помогаю. Снятие любых вредных 
воздействий. Рост карьеры и благопо-
лучие. Верну мужскую силу. Верну мир 
и покой в семью. Открываю денежные 
потоки.  Т. 8 (906) 044-11-52
● Сельская чудотворица Анна, 
потомок слепого предсказателя Сера-
фима, опыт работы более 30 лет. На-
стоящее, прошлое, будущее. Называет 
имена. Снимет сглаз, порчу, родовое 
проклятие. Решение семейных про-
блем. Не спрашивает, говорит сама, 
прием 300 руб. Т. 8 (966) 350-46-81
● Гадаю. Вопрос бесплатно. Любые 
проблемы! Т. 8 (925) 676-21-20
● Дар! Виноотвод, любовь, финансы. 
Бесплатно! Т. 8 (962) 207-15-94 
● Провидица. Просмотр бесплатно. 
Любая помощь! Т. 8 (969) 079-66-10

Потомственная болгарская яс-
новидящая Лаура Эдуардовна! 
Входит в 7-ку лучших экстрасен-
сов России. Снятие порчи , сглаза 
и любых негативных программ. 
Помощь по здоровью , избавление 
от различных зависимостей. Обряд 
очищения бесплатно.

☎  8 (495) 294-64-36

(499)
 557

0404
доб. 132, 158

Телефон
рекламной

службы
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Сканворд Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru

Ответы на сканворд

По горизонтали: «Этро». Слалом. Романс. Кляр. Архаизм. Коньки. Молчалин. Апсо. Юнкер. 
Машинка. Тюль. Слива. Самба. Гавана. Болтун. Ссылка. Атлант.
По вертикали: Компот. Гнус. Манга. Весы. Польна. Эскимо. Сказка. Обруч. Акира. Балл. Буза. 
Нюанс. Адам. Аул. Крем. Тула. Мим. Гроза. Наст.

Первые десяти-
летия советской 
власти были от-
мечены созда-
нием множества 
различных орга-
низаций по раз-
витию тех или 
иных направле-
ний. Общество «Друзья 
детей» организовывало 
ночлежки и приюты. Об-
щества друзей радио и дру-
зей Воздушного флота 
занимались развитием на-
учно-технической сферы. 

Причем зачастую такие ор-
ганизации возглавлялись 
самыми высокопостав-
ленными членами прави-
тельства. Скажем, Обще-
ством друзей Воздушного 
флота руководил первый 
народный комиссар вну-
тренних дел РСФСР, член 
Политбюро, председатель 

Совета народ-
ных комиссаров 
СССР — А лек-
сей Рыков. Так-
же в президиум 
входил предсе-
датель Моссове-
та и тоже член 
Политбюро Лев 
К а м е н е в .  В о т 

какие серьезные «друзья» 
были у Воздушного флота. 
С такими и директора не 
нужны. 

— Я вот, между 
прочим, друг 
детей, друг радио…
— Это что!.. Вот 
если бы вы были 
другом нашего 
директора — тогда 
другое дело!

К 100-летию «Вечерки» изу-
чаем старые шутки из рубри-
ки «Уголок юмора». Анекдот 
в номере от 15 ноября 
1926 года.

Подготовил 
Андрей Казаков 
vecher@vm.ru

наш век

«Вечерка» предлагает при-
нять участие в фотоакции 
«Зимнее вдохновение» 
и поделиться своими ярки-
ми моментами снежной 
поры с другими читателями.

Читатель «Ве-
черки» Дмитрий 
Иванюк (на фо-
то) прислал свою 
зимнюю историю 
о вдохновении.

— В этом году я, как 
и многие другие жители 
столицы, радуюсь сне-
гу. Зима вышла мягкой 
и пушистой. Сама пого-
да вдохновляет на дол-
гие прогулки. А еще 
в такую пору года всегда 
хочется возвращаться 
в детство. Из-за работы 

днем у меня не всегда 
выходило гулять и на-
слаждаться зимними 
пейзажами. Но красота 
на улице не позволяла 
проводить время дома 
даже вечером. Потому, 
вдохновившись пейза-
жами, нередко после 
работы хотелось снять 
с себя маску взрослого 
человека, прихватить 
ватрушку и отправиться 
на поиски приключе-
ний, — рассказывает 
Дмитрий Иванюк. 

Каждую неделю мы публикуем ваши истории 
и фотографии, лучшие работы получат 
номинации от «Вечерки», а в конце месяца 
победитель станет героем обложки нашей газеты. 
Ждем ваши фотографии и истории на почту: 

vecher@vm.ru
Укажите имена и фамилии людей, 
присутствующих на фотографии, 
и обязательно автора работы.



В Москве начались клинические испытания назальной вакцины 
от COVID-19, разработанной компанией «Генериум». Это уже 
второй такой препарат, созданный в России. Осенью 2021 года 
начались испытания вакцины-спрея, которую разработал 
Центр имени Гамалеи. На фото: кадр из американского фильма 
«Рокки-4» (1982): Сильвестр Сталлоне в роли боксера Рокки Бальбоа

СТИХИ: 
АРТЕМ ЧУБАР 

УЖЕ ДАЖЕ НЕ ВОПРОС: 

ДВА УКОЛА ИЛИ В НОС. 
ХОЧЕШЬ ПОБОРОТЬ КОВИД? 

ОДИН ПШИК  И ТЫ ПРИВИТ! 
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